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Хочу поделиться размышлениями, к которым Господь приво-
дит меня в последнее время. Я верю, что многое из того, на 
что Бог все чаще и чаще обращает внимание, не только мое, 
но и многих братьев и сестер, может стать весьма важным для 
Тела Христова и позволит Церкви последнего времени стоять 
в Царском Первосвященническом достоинстве во спасение 
народов на грядущих Божьих судах.     (начало в №75-77)

ГРАНЬ N4. НАСЛЕДНИКИ. СЛЕПОТА И ГЛУХОТА ЕВРЕЕВ.
Можно сказать, что Церковь во все времена (как, впрочем, во многом и сегодня) 

не проявляла искреннего желания и стремления понять, почему евреи не приняли 
Христа. Она допускала, что ожесточение евреев против Христа и Благой Вести явля-
лось следствием проявления неких субъективных особенностей еврейской натуры, 
делающих евреев противниками и даже врагами Бога. Во многом благодаря этой 
причине и была рождена заместительная теология, породившая многовековой исто-
рический христианский антисемитизм, последствия которого весьма заметны еще и 
сегодня в Церкви.

В последнее время многие ученые-теологи и известные учители Библии, имею-
щие заслуженный авторитет в современном христианском мире, пытаются донести 
до Церкви откровение о слепоте и глухоте евреев. Это учение, как никогда, важно и 
актуально для Тела Христова. Оно должно помочь сегодняшнему христианству посмо-
треть по-новому на многие фундаментальные положения церковного учения и прийти 
к наиважнейшей точке - к покаянию Церкви перед еврейским народом за много-
вековую гордость и превознесение над ним, для строительства с ним новых Божьих 
отношений.

Еще один момент мы должны отметить прежде, чем двинемся в глубину рассма-
триваемого нами вопроса. Мы должны помнить о том, что Бог строит Свои отношения 
с человеком на трех различных уровнях:

- на личном, персональном уровне;
- на уровне народа, когда народ для Него является отдельной личностью;
- на уровне человечества, когда для Него отдельной личностью становится все че-

ловечество.
Когда мы рассуждаем о том, как Бог строит свои отношения с Израилем, мы пыта-

емся понять это со своих христианских позиций, из нашего опыта личных отношений 
с Богом. Но, как оказывается, это не всегда бывает правильно, потому что если Бог 
строит отношения с каждым из нас на личном, персональном уровне, то, когда дело 
касается еврейского народа, Израиля, его отношения с Богом происходят на совер-
шенно другом уровне - на уровне народа. А это, как говорят евреи, две больших раз-
ницы!

Теперь, думаю, мы можем двигаться дальше.

«...До сего дня не дал вам (сынам Израиля, авт.) Господь сердца, чтобы разуметь, 

очей, чтобы видеть и ушей, чтобы слышать» (Втор.29:4). Так обращается Моисей к из-
раильскому народу сразу после того, как Бог заключил с ним Завет Закона на Синае. 
Пройдет еще немного времени, и евреи провозгласят благословения с вершины горы 
Гаризим и проклятия с горы Гевал. Они подтвердят свое вхождение в заключенный с 
Богом Завет, соглашаясь, что они будут благословлены Всевышним, если будут в точ-
ности исполнять дарованные им на Синае заповеди, и будут прокляты, если нарушат 
их. Так родился Израиль, как Божий наследник.

Размышляя обо всем этом, я не всегда понимаю Бога: Он рождает Своего Пер-
венца, но не дает ему сердца, чтобы разуметь Его, не дает глаз и ушей, чтобы видеть 
и слышать Его. И Он же заключает с ним Завет, согласно которому будущее Израиля 
будет зависеть от того, будет ли тот слушаться Его, видеть Его благодать над собой, раз-
уметь дарованное ему Слово! Невольно возникает вопрос: уж не хотел ли Бог, заклю-
чая Завет Закона с евреями и зная, что по причине слепоты и глухоты они не выполнят 
условия этого Завета, предать их проклятию?!..

Но этого не может быть! Бог Библии так говорит об Израиле: «Любовью вечной Я 
возлюбил тебя и потому простер к тебе Свое благоволение» (Иер.31:3). «Забудет ли 
женщина грудное дитя свое, чтобы не пожалеть сына чрева своего? Но если бы и 
она забыла, то я не забуду тебя» (Ис.49:15). Бог возлюбил Израиль вечной любовью, 
любовью, которая никогда не прекратится. И все, что Он делал по отношению к еврей-
скому народу, было мотивировано Его любящим сердцем. В том числе и Его решение 
об ослеплении и оглушении Своего Первенца. Бог возжелал, чтобы Израиль научился 
видеть невидимое и слышать неслышимое: чтобы он научился верить, как однажды 
поверил его отец Авраам.

Ослепил ли Бог евреев навечно, или однажды Он снимет с них эту слепоту? Давай-
те, заглянем в Библию.

Через много веков после исхода евреев из Египта Исаия в видении слышит Госпо-
да: «Кого мне послать? Кто пойдет для Нас?» Пророк отвечает: «Вот я, пошли меня», - и 
получает призвание от Господа: «Пойди и скажи этому народу: слухом услышите - и 
не уразумеете, и очами смотреть будете - и не увидите. Ибо огрубело сердце народа 
сего, и ушами с трудом слышит, да не узрят очами, и очи свои сомкнули, и не услышат 
ушами, и не уразумеют сердцем, и не обратятся, чтобы Я исцелил их» (Ис.6:7-10). 
Проблема слепоты и глухоты по прошествии многих веков все еще остается на Из-
раиле. Но, судя по указанному месту Писания, мы можем видеть, что Бог начинает 
избирать из среды общества израильского особо ревностных по Господу людей. Они 
начинают видеть и слышать Бога, разуметь Его Слово. Это пророки Господни, которые 
обращались к народу и царям от лица Самого Бога. Зачастую, их обращения о гряду-
щих тяжелых временах для Израиля напоминали плач.

Подобно им, спустя несколько столетий, на Елеонской горе плакал Сын Божий  
Иисус, глядя на Иерусалим. «И когда приблизился к городу, то, смотря на него, за-
плакал о нем и сказал: о, если бы и ты хотя в сей твой день узнал, что служит к миру 
твоему! но это сокрыто ныне от глаз твоих» (Лк.19:41,42).

Израиль готовился к одному из великих Божьих праздников - Песаху, празднику 
спасения, чтобы вспомнить о том, как Всевышний вывел евреев из египетского пле-
на, и как кровью агнцев они были спасены от самой смерти. 

В тот день, когда Иисус смотрит на Иерусалим с высоты Елеонской горы, евреи, 
следуя традиции, вычищали перед праздником дома, готовили пасхальную жертву, де-Зо
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лая все в точности так, как делали прежде их отцы и отцы их отцов. Они готовились к 
празднику спасения и не ведали, что Сам Спаситель, Агнец Божий стоит за воротами 
города! Они не видели и не слышали Его, их сердца были холодны. Сам Отец Небесный 
сокрыл им время посещения долгожданного Мессии. Иисус плачет именно об этом. 
Но слово «ныне», сказанное Им, оставляет нам надежду на то, что наложенные на Из-
раиль Богом слепота и глухота - явление временное.

Чтобы убедиться в этом, Апостолу Павлу пришлось пережить многое: отвержение 
соплеменников, гонения и даже побивание камнями со стороны особо ревностных 
религиозных иудеев. В его сердце горел незатухающий огонь желания сделать все 
возможное и даже невозможное, чтобы его братья-евреи встретились с Иисусом, как 
однажды встретился с Ним он сам. Он так писал об этом: «Истинно говорю во Христе, 
не лгу, свидетельствует мне совесть моя в Духе Святом, что великая для меня печаль 
и непрестанное мучение сердцу моему: я желал бы сам быть отлученным от Христа за 
братьев моих, родных мне по плоти, то есть Израильтян» (Рим.9:1-4).

Но все его усилия привлечь внимание евреев к Иисусу оказались тщетны. Они 
с постоянным упорством отказывались принимать Благую Весть. С другой стороны 
Апостол был восхищен тем, как широко открывались двери для Евангелия в языческих 
народах. 

В конце пути своего служения, о котором рассказывает Библия, Павел находится 
в заточении в римской тюрьме. Однажды он встречается там с местными религиоз-
ными иудейскими лидерами, излагает им учение о Царствии Божьем, свидетельствует 
об Иисусе. Как всегда, большинство иудеев не принимает его учения и свидетельства, 
они разворачиваются и уходят. Тогда Павел произносит им вслед, цитируя упомянутые 
нами ранее слова Исаии о слепоте и глухоте евреев (Деян.28:25-27), и делает вывод: 
«Итак, да будет вам известно, что спасение Божие послано язычникам: они и услы-
шат» (Деян.28:28). 

Великому Апостолу язычников была открыта Святым Духом не только сокрытая от 
предыдущих поколений тайна Христова, которую мы вместе с вами вот уже некоторое 
время пытаемся понять. Тот же Святой Дух открывает ему тайну слепоты и глухоты ев-
реев: «Бог дал им дух усыпления: глаза, которые не видят, и уши, которые не слышат, 
даже до сего дня» (Рим.11:8), «Ибо не хочу оставить вас, братия, в неведении о тайне 
сей..., что ожесточение в Израиле произошло отчасти, до времени, пока не войдет пол-
ное число язычников» (Рим.11:25).

В полученном Павлом откровении очень важны два слова «отчасти» и «до вре-
мени». Первое означает, что у части общества израильского Иисусом Христом будет 
снята слепота и глухота, и некоторые евреи обретут рождение свыше и дар личного 
спасения. Для остальной же части евреев, по-прежнему остающихся слепыми и глухи-
ми, становится очевидной граница окончания их слепоты и глухоты - до времени, пока 
не войдет полное число язычников. До сегодняшнего дня на 99% мирового еврейства 
все еще лежит наложенная Богом слепота и глухота. 

Есть ли у этих 99% надежда увидеть Господа собственными глазами и услышать 
собственными ушами, пережить Его любовь ожившими для Него сердцами? Библия 
дает на этот вопрос утвердительный ответ. Единственный народ, которому Бог через 
Свое верное пророческое Слово гарантировал национальное спасение, - евреи.  
«...Весь Израиль спасется, как написано: придет от Сиона Избавитель, и отвратит не-
честие от Иакова» (Рим.11:26). 

Перед пришествием Мессии Бог со-
берет всех евреев из рассеяния в Обето-
ванную землю Израиля для встречи с Ним, 
изольет на них Свой Дух, снимет с них на-
ложенную Им слепоту и глухоту и сделает 
их сердца живыми для Мессии-Христа. «И 
будет в тот день, Я истреблю все народы, 
нападающие на Иерусалим. А на дом Да-
вида и на жителей Иерусалима изолью 
дух благодати и умиления, и они ВОЗЗРЯТ 
на Него, Которого пронзили, и будут ры-
дать о Нем, как рыдают об единородном 
сыне, и скорбеть, как скорбят о первенце» 
(Зах.12:9,10). Сам Господь Своим Духом 
снимет с евреев данную им от начала сле-
поту и глухоту.

Они воззрят! Они увидят, они узнают 
(!!!) Того, в Кого верили и Кого ожидали 
веками, передавая веру из поколения в 
поколение. Обетования Нового Завета, из-
начально данные им, которыми, благодаря 
Крови Христа, ожили мы, не имевшие на то 
никакой надежды, однажды вновь оживут 
и для них!

Заканчивая описание этой грани, я 
подозреваю, что внутри многих из вас по-
явились, по крайней мере, два непростых 
вопроса, на которые вы сейчас не можете 
дать ответа:
1. Все-таки для чего Всевышний ослепил 

и оглушил Своего Первенца?
2. Если Израиль слеп и глух, если сердца 

евреев ожесточены, могут ли они знать 
своего Творца, может ли быть диалог и 
близкие отношения между Израилем и 
Богом? 
Об этом мы и поговорим в следующий 

раз.

Данная статья представляет лишь ма-
лую часть серии постов, посвященных раз-
мышлениям о Тайне Христовой в личном 
блоге Б. Васюкова, которые вы можете 
прочитать на страницах интернет-портала 
«Зов Сиона» (www.zovsiona.ru). Зо

в 
Си

он
а

5

Лора Козоровицкая

«Блажен ты, Израиль! Кто подобен 
тебе, народ, хранимый Господом, 
который есть щит, охраняющий 
тебя, и меч славы твоей?» 

(Второзаконие 33:29).

Хранимый Господом народ Израиль,
У кого на земле есть такая охрана?
И кого покрывает, как щит,  
Божья слава?

Свои крылья Господь распростер,  
словно птица.
Кто подобен тебе,  
кто с тобою сравнится? 
У кого на земле есть святая десница?
За кого еще в мире сражается Бог?

О, Израиль! 
Хранимый Всевышним, народ!
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Рабочей группы по ведению Иудейско-Христианского диалога в России

Иудейско-Христианскому диалогу в России, возникшему во время Круглого стола 
глав еврейских и евангельских христианских общин и организаций, состоявшегося 
27 мая 2010 года в московской Мемориальной синагоге на Поклонной горе, испол-
няется шесть лет. 

Господь удивительным образом использовал это общение евреев и христиан в со-
трудничестве над проектами по сохранению памяти жертв Холокоста и помощи быв-
шим узникам гетто и концлагерей, придав ему большое влияние и авторитет, как в 
христианском окружении и в еврейской среде, так и на общественно-государствен-
ном уровне.

Особое развитие Иудейско-Христианский диалог приобрел среди евангельских об-
щин России. Он получил высокую оценку Консультативного совета глав протестантских 
Церквей России. 

После Всероссийской открытой межденоминационной пасторской конференции 
«Израиль и Церковь в последние времена. От теологии замещения к диалогу», про-
шедшей в Москве с 12 по 14 ноября 2015 года, все больше поместных общин из 
различных регионов России изъявляет желание присоединиться к проектам Иудей-
ско-Христианского диалога. Рабочая группа воспринимает это как некое новое дви-
жение внутри Тела Христова, способствующее радикальному изменению к лучшему 
отношений евреев и христиан России, а также обогащению, созиданию и единству 
Церкви Божьей.

Все это заставило участников Рабочей группы сосредоточиться на разработке 
стратегии и видения будущего движения. С февраля по апрель 2016 года они трижды 
собирались на особые многочасовые встречи, на которых в процессе длительных об-
суждений и дискуссий были определены цели и пути развития Иудейско-Христианско-
го диалога в России на ближайшие пять лет. 

В этом номере «Зова Сиона» впервые публикуется итоговый документ, разрабо-
танный на этих встречах, который стал главным руководством к действию для Рабочей 
группы по ведению Иудейско-Христианского диалога в России, а также всех, кто решит 
к ней присоединиться.

ИУДЕЙСКО - ХРИСТИАНСКИЙ ДИАЛОГ В РОССИИ

ЦЕЛИ. ЗАДАЧИ. ПРОЕКТЫ

ЦЕЛИ:
1. Развитие иудейско-христианских отношений*.
2. Приведение мира к должному (Тиккун Олам)**.
3. Осмысление богословских корней антисемитизма.

ЗАДАЧИ:
1. Просвещение евангельских общин России в отношении истории антисемитизма, 

Холокоста, а также современного состояния иудейско-христианских отношений.
2. Развитие сети Иудейско-Христианского диалога в России.

3. Расширение сотрудничества с еврейскими сообществами.
4. Культурное исправление мира.
5. Религиозное исправление мира: осмысление теологии замещения и  

библейской ценностной основы человечества.

ПРОЕКТНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ:

ПРОСВЕЩЕНИЕ ЕВАНГЕЛЬСКИХ ОБЩИН РОССИИ:
1. Проведение просветительских конференций для церквей.
2. Проведение регулярных межцерковных молитвенных служений в Москве и реги-

онах.
3. Организация и проведение регулярных паломнических туров в Польшу (Аушвиц-

Освенцим) для пасторов и прихожан церквей.
4. Печать и распространение просветительской литературы. 
5. Разработка методических указаний и внедрение в евангельских учебных учреж-

дениях (библейских курсах, школах, семинариях) богословского курса «Израиль, 
Иудаизм и Христианство: богословие и практика иудейско-христианских взаимоот-
ношений в истории и современности», а также разработка и внедрение отдельно-
го онлайн-курса по данной теме.

6. Систематические поездки участников Рабочих групп ИХД по России для проведе-
ния семинаров и богослужений  с целью просвещения евангельских общин.

РАЗВИТИЕ СЕТИ ИУДЕЙСКО-ХРИСТИАНСКОГО ДИАЛОГА В РОССИИ:
1. Создание сети региональных Рабочих групп на территории России, регулярно 

встречающихся для планирования ИХД.
2. Региональные мемориальные проекты «Вернуть достоинство».
3. Привлечение поместных христианских общин России к проектам алии.
4. Региональные благотворительные проекты в отношении бывших узников гетто и 

концлагерей.
5. Совместные с еврейскими организациями образовательные проекты по изучению 

Холокоста, антисемитизма, иудейско-христианских отношений как в регионах Рос-
сии, так и в Израиле, а также онлайн.

6. Разработка, создание и продвижение WEB-ресурса по современному состоянию и 
истории иудейско-христианских отношений.

7. Проведение совместных встреч в рамках Иудейско-Христианского диалога в Мо-
скве и регионах по различным мемориальным, благотворительным, культурным и 
богословским вопросам.

РАСШИРЕНИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА С ЕВРЕЙСКИМИ СООБЩЕСТВАМИ:
1. Развитие конвергентного движения (сближения) христиан и евреев в культурной, 

религиозно-духовной, социальной сферах (Еф.2).  

КУЛЬТУРНОЕ ИСПРАВЛЕНИЕ МИРА:
1. Совместное проведение концертов и других мероприятий, посвященных еврей-

ской культуре (с привлечением как христианских, так и еврейских исполнителей и 
творческих коллективов).

2. Привлечение иудейских богословов к христианскому межконфессиональному про-
6 7
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екту «Укрепи семью - измени мир».
3. Привлечение иудейских богословов к христианскому межконфессиональному про-

екту по «Целостному развитию личности ребенка в семье».

РЕЛИГИОЗНОЕ ОСМЫСЛЕНИЕ МИРА
1. Преодоление богословских корней антисемитизма в христианстве. 
2. Вовлечение христиан в движение к общецерковному единству «Toward Jerusalem 

Counsel II» («Ко Второму Иерусалимскому собору»). 
 
* Различение терминов еврей/иудей, иудео-христианство/иудейско - христианские отношения: 
«Еврей» - представитель еврейского этноса в широком смысле (не обязательно религиозный).  
«Иудей» - религиозный представитель еврейского этноса, исповедующий иудаизм.
«Иудео-христианство» - специфический термин, относящийся к периоду раннего христианства и описываю-
щий сообщество евреев, принимавших Иисуса Христа (Иешуа из Нацерета) как еврейского Машиаха (Мес-
сию). 
«Иудейско-христианские отношения» - межконфессиональные отношения между представителями иудейских 
и христианских конфессий.  
«Иудейско-Христианский диалог» - межконфессиональный диалог между иудейскими и христианскими кон-
фессиями. 

** исправление мира (в ивр.) в эсхатологической перспективе. «Эсхатологическая перспектива» - взгляд на 
будущее человечества в свете библейской теологии, истории.

Служение-путешествие

20 февраля Московская церковь 
«Роса» распахнула свои двери для меж-
церковного молитвенного служения-пу-
тешествия «От Освенцима к Иерусалиму». 
Это уникальное служение началось с от-
крытия передвижной выставки, посвя-
щенной международному дню памяти 
жертв Холокоста, которая ранее была 
установлена в Государственной Думе. Го-
стям был показан фрагмент фильма «Хра-
нители памяти», израильского режиссера 
Бориса Мафцира, - историю убийства 
евреев в Любавичах в годы ВОв, так, как 
это увидели кинематографисты Израиля. 

Борис Васюков рассказал о массо-
вом захоронении 695 евреев у села Арз-
гир на Северном Кавказе. В настоящий 
момент создается проект мемориала, и 
собираются средства на его реализацию. 

Духовное и молитвенное путешествие 
приблизилось к точке восхождения. Рас-
положившись под флагом Израиля, гости 
слушали Хатикву и Божье слово, пророче-
ские стихи из 36 главы пророка Иезекии-
ля и молились, молились о защите и мире 
Израиля, молились о спасении Израиля 
и развитии Иудейско-Христианского диа-
лога.

http://callofzion.ru/pages.php?event_
id=152, информбюро «Спектр»: https://www.
youtube.com/watch?v=2Rhlkm6Q4QI

Пурим на межцерковном 
молитвеном служении за 
Израиль

18 марта в церкви «Благая Весть» 
прошло потрясающее молитвенное слу-
жение московских церквей за Израиль, 
связанное с празднованием самого ве-
селого еврейского праздника Пурим. Го-
сподь посетил собрание, мы пережили 
Его сильное присутствие. Историю Пури-
ма рассказал кантор Дмитрий из москов-
ской синагоги реформистского иудаизма. 
Почетным гостем собрания стал бывший 
узник еврейского гетто Олег Михайлович 
Морткевич. Это было незабываемое вре-
мя горячих молитв за еврейский народ, 
время единства и радости. Верующие из 
Церкви Божьей в Царицыно  поставили 
замечательный спектакль об Эсфири. 

http://callofzion.ru/pages.php?id=1769, 
канал «Две маслины»: https://www.youtube.

com/watch?v=gw4N0rlZqPY.

Поездки спикеров РГ

С января и до начала апреля были 
осуществлены поездки спикеров Рабочей 
группы Иудейско-Христианского диалога 
Бориса Васюкова, Эльвиры Васюковой, 
Бориса Кохана и Кирилла Кондратьева 
по регионам России.

Диалог дел

«Здравствуйте, братья и сёстры! Моя история со многими неизвестными, но 

побуждение сердца с надеждой призывают меня обратиться за помощью к вам. 

Вот, моя история со слов мамы: 

Мой отец жил со своей мамой (моей бабушкой) в городе Омске, недалеко от 

ДК Нефтяников - Советский район города в то время. Моя мама Надежда, снима-

ла у них жильё. В 1963 году, примерно в апреле, он приходил в отпуск из армии. 

После его проводов в часть, моя мама ушла из их квартиры, и когда я родился,  

воспитывала меня одна. Мне неизвестно, по какой причине она осталась мате-

рью-одиночкой, но с 20-летнего возраста я мечтал его увидеть. Сейчас, когда мне 

уже немного за 50, я всё равно не теряю надежды что-то о нём узнать. Всё, что 

мне осталось от матери об отце - это имя Борис, две фотографии и приблизитель-

ное место жительства. Ещё она говорила, что все они были евреями и работали 

врачами, его отец (мой дедушка) погиб на фронте в войну.

Не хочу, чтобы родственники по отцу подумали, что я претендую на какое-то 

наследство, а поняли меня правильно: 

мне всю жизнь не хватало отцовской 

любви, и вот, уже на склоне лет, я нашёл 

её в Боге, но свои корни и родню по от-

цовской линии хотелось обрести всегда, 

сколько себя помню. Помогите найти 

моего отца.
Вячеслав Александрович 

(Борисович) Кравцов». 

В редакцию журнала пришло письмо с просьбой помочь 
найти еврейские корни.
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Весна началась с плодотворных по-
ездок координатора Рабочей группы по 
ИХД Бориса Васюкова и члена РГ Эльви-
ры Васюковой по Сибири. 

5, 6 марта – Кузбасс, Кемерово. Слу-
жения в нескольких церквах, встречи с 
пасторами. Одна из проповедей называ-
лась «Спасение от иудеев».

9 марта – Томск, встречи с пастора-
ми.

10 марта – Новокузнецк, семинары 
в церкви «Живая вера» об историческом 
христианском антисемитизме, о тайне 
Христовой и об алие. 

12, 13 марта – Прокопьевск. Семи-
нары в церкви «Воскресение Христа», об-

щение с епископом, пасторами. В Проко-
пьевске на самом высоком месте города 
стоит скульптура Иисуса Христа - очень 
правильная достопримечательность!

16 марта – Новосибирск, последний 
город в 12-дневной поездке. 

С 29 марта по 08 апреля координа-
торы Рабочей группы по Иудейско-Хри-
стианскому диалогу в России, Борис и 
Эльвира Васюковы провели семинары, 
межцерковные молитвенные служения, 
пасторские встречи, служения в помест-
ных церквях Северного Кавказа городов 
Черкесск, Пятигорск, Нальчик, Минераль-
ные воды, Ессентуки, Арзгир, Невинно-
мысск, Ставрополь. 

Подробнее тут: http://callofzion.
ru/pages.php?event_id=153, http://

callofzion.ru/pages.php?event_id=156.

С 25 по 30 марта состоялись поездки 
Бориса Кохана в Читу, Ангарск и Иркутск. 
Вот, что об этом пишет региональный 
представитель фонда «Эвен-Эзер» по Си-
бири Олег Судаков: «Прошли семинары 
епископа Белгородского объединения 

РЦХВЕ Кохана Бориса Владимировича 
на тему «Израиль и Церковь перед при-
шествием Мессии». Семинары проходи-
ли в самой большой церкви Забайкаль-
ского края «Спасение в Иисусе», г. Чита. 
Было около 200 человек из церквей Читы 
и края. Одна пасторская семья ехала 
1000 км, только чтобы услышать это сло-
во. Такие же семинары прошли в Иркут-

ске. Принимала церковь «Краеугольный 
камень», было более 150 человек. В 
Ангарске, церковь «Благословение», так-
же прошли семинары, было более 300 
человек. Многие подходили, выражали 
благодарность за то, что спикер коснулся 
глубины Писания, дал здравую пищу для 
размышления, развеял сложившиеся 
мифы».

Поездки Кирилла Кондратьева по югу 
России: Ростов-на-Дону, Новороссийск, 
Геленжик состоялись до конца марта; в 

начале апреля - Прокопьевск (три дня 
преподавания темы «Израиль и Церковь» 
в семинарии), 9 апреля – Новокузнецк.

Благодарим Господа за открытые двери 
церквей, за согласие пасторов присо-
единиться к проектам Иудейско-Христи-
анского диалога. Впереди много дел для 
строительства сотрудничества. 
Все события отслеживайте здесь: http://

callofzion.ru/pages.php?cid=79.

Ваша церковь может быть следующим 
местом приезда спикеров Иудейско- 
Христианского диалога, оставляйте заяв-
ки по адресу: newpiligrims@gmail.com.

Встреча Рабочей группы по ИХД

22 марта 2016 года состоялась встре-
ча группы, на которой рассматривались 
вопросы развития Иудейско-Христиан-
ского диалога. Были рассмотрены кон-
кретные проекты будущего совместного 
служения: проведение национальных 
конференций, работа в регионах России, 
образовательные проекты ИХД через би-
блейские школы и семинарии, развитие 
мемориальных проектов по регионам 
России, осуществление совместных из-
дательских проектов, создание сайта ИХД 
с электронной библиотекой, новостной 
лентой и форумом по теме ИХД и многие 
другие вопросы.

Одна из рассмотренных тем – участие 
евангельских христиан в Московском 
межконфессиональном Пасхальном фе-
стивале. 

Важным пунктом повестки явилось 
обсуждение проекта «Вернуть достоин-
ство», - это не только история Второй 
мировой войны, но и живая память об 
ушедших. 

Намечен новый этап для проведения 
ряда стратегических сессий, которые 
сформируют ясную и открытую дорогу 
движения.
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Арзгир 2016
Северный Кавказ. Это место называет-

ся Арзгирской балкой по названию близле-
жащего поселка Арзгир. За 70 лет горные 
потоки превратили неглубокий овраг в на-
стоящий каньон, и тогда открылась страш-
ная тайна.

Это случилось в сентябре 1942 года, в 
один из самых трагических периодов в исто-
рии Ставрополья. Именно тогда командова-
ние немецко-фашистских захватчиков отда-
ло приказ о массовых расстрелах местных 
евреев, партизан, подпольщиков, пленных 
бойцов и командиров Красной армии. Су-
ществует  лишь несколько фактов, которые 
удалось установить после оккупации. По при-
казу немецкого коменданта и коменданта 
жандармерии в яру Арзгирская балка было 
расстреляно 695 мирных граждан. Из них 
еврейского населения 675 человек, русских 
– 15 человек, в том числе партизан – 4 че-
ловека и молдаван – 5 человек. 

Их свозили на автомашинах, в кото-
рые они сели со своим скромным иму-
ществом. Немецкий комендант заверил, 
что их собирают для переселения. В Арз-
гирской балке им приказано было раз-
деться и сложить взятые с собой вещи, 
а затем несчастных группами ставили на 
край оврага, и расстреливали. 

На месте массовой казни в 1968 году 
на средства, собранные комсомольцами, 
был сооружен памятник, который стоит 
по сей день. Но сейчас место  захороне-
ния подверглось серьезному разруше-
нию. Существует опасность его полного 
уничтожения. 

Вот почему представители Рабочей 
группы по ведению Иудейско-Христиан-
ского диалога несколько раз посетили 
Арзгирскую балку, чтобы решить прак-
тические вопросы по сохранению места 
захоронения и памяти о невинно убитых. 
Здесь предстоит серьезная инженерная 
работа по отводу паводковых вод, кото-
рая потребует больших материальных, 
человеческих и финансовых ресурсов. 

В 2016 году участники Иудейско-
Христианского диалога в России, в том 
числе и Фонд «Операция Жаботинский», 
приняли решение о необходимости про-
ведения срочных инженерных и благо-
устроительных работ на месте массовых 
расстрелов евреев (675 чел.) и граждан 
других национальностей (20 чел.) в 1942 
году неподалеку от поселка Арзгир, Став-
ропольского края. 

Балка, в которой были уничтожены 
мирные граждане, за последние годы 
была подвержена очень сильному воз-
действию весенних грунтовых вод и раз-

мыта ими. Образовался глубокий овраг, 
край которого коснулся места захороне-
ния, в результате чего начали осыпаться 
кости останков.  

В результате тесного сотрудничества 
с местными органами власти был создан 
план спасения места захоронения путем 
устройства подземного водоотвода. Это 
достаточно трудоемкий процесс, связан-
ный с привлечением тяжелой земляной 
техники и подземной прокладкой водоот-
водных труб. 

Согласно смете, предоставленной 
Арзгирским сельским Советом, стоимость 
этих работ может составить 2700000 ру-
блей (смета имеется). 

Два года мы пытались начать работы 
в Арзгире, и каждый раз отказывались от 
этого из-за нехватки средств. В этом году 
у нас также их недостаточно - около 25% 
от необходимой суммы, но мы решили 
начать работы весной, чтобы захороне-
ние не было полностью разрушено. Мы 
верим, Господь поможет с финансами, и 
Его Церковь не останется безучастной.

Мы должны сохранить это место захо-
ронения для сохранения памяти о невин-
но убитых. Вы можете перечислить Ваши 
пожертвования на счет:

Рабочая группа по ведению 
Иудейско-Христианского  
диалога в России приняла  
решение об участии  
евангельских церквей в 2016 
году в строительных работах на 
местах массовых убийств  
евреев во время ВОв. 

Один из объектов  имеет 
значение высокой экстренности 
и важности. Пастора восьми 
московских церквей-участниц 
диалога надеются на поддержку 
поместными евангельскими 
церквями России проекта в 
Арзгире.

Мемориальный проект

Наименование организации:  Фонд социальной помощи и поддержки «Эвен-Эзер»
ИНН 7703394312  /  КПП 770301001
Банковские реквизиты: Московский банк Сбербанка России ОАО
Рублевый счет р/с 40703810538170002231, к/с 30101810400000000225
БИК 044525225, ИНН банка 7707083893
Назначение платежа: Пожертвование
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Расскажу историю о двух учениках, которые идут в Эмма-
ус. Казалось бы, есть много историй в слове Божьем, в кото-
рых мы видим гораздо больше событий: больные исцеляются, 
мертвые воскресают, узники выходят на свободу…, в которых 
Господь явственно и зримо являет свою силу. В истории Эмма-
уса ничего такого не происходит. 

В знаменитой евангельской сцене, где к Иисусу проносят 
расслабленного через крышу, Иисус говорит ему: «Прощаются 

тебе грехи твои», а потом оглядывается вокруг и говорит: «Что вы думаете в сердцах 
ваших, что легче сказать: прощаются тебе грехи твои или встань и ходи?» И мы знаем, 
что после этого расслабленный встает и идет. Это невероятно глубокий вопрос. В чем 
сила Божья является более явственно, более зримо? В чудесах, которые мы все очень 
ждем? Или в исцелении, преображении, оживлении сердец? 

В истории Эммауса нет зримых внешних событий, в конце этой истории во внеш-
них обстоятельствах двух учеников все точно такое же, как было и вначале. Но после 
встречи с Господом сердца их абсолютно оживотворены, преображены. Они напол-
нены силой не только духовной, душевной, но даже физической. Они поднимаются 
в Иерусалим. Поверьте мне, нужны большие силы, чтобы проделать весь этот спуск 
из Иерусалима и в тот же день вернуться. Преображенные они поднимаются наверх. 

И сегодня мы будем говорить о том, как встреча с Господом преображает сердца, и 
о том, что сердца Израиля готовятся к этому преображению. Давайте откроем 24 главу 
Луки. История начинается с 13-го стиха: «В тот же день двое из них шли в селение, от-
стоящее стадий на шестьдесят от Иерусалима, называемое Эммаус». Поразительные 
слова: «В тот же день». Представьте себе, что всего за три дня до этого ученики стоят 
возле креста в глубоком ужасе, в недоумении и в непонимании того, что происходит, 
глядя на мучения и смерть своего Учителя. Злословящие его, проходя, говорили: «Если 
ты сын Божий, сойди с креста». Я думаю, что никто больше самих учеников не желал, 
чтобы Он сошел с креста, чтобы совершилось это чудо, чтобы Он доказал, что пришел 
победить, что Он – Сын Божий, и может сойти с креста. И как Его слова прозвучали для 
них тогда, на кресте: «Свершилось, кончено». Для них это звучало, что Учитель умирает 
и говорит: «Кончено, всё кончено». Это как точка, дальше идти некуда и ждать нечего. 
Я думаю, у многих в жизни был день, когда кажется, что в твоей жизни поставлена 
точка, что всё - больше ждать нечего и нечего надеяться. 

Они уходят из Иерусалима, они спускаются из Иерусалима. Вы знаете, из Иеруса-
лима чисто физически всегда спускаются. Иерусалим – это город на вершине горы. И 
как благодарим мы Господа за то, что вот это «кончено», сказанное на кресте, было, 
на самом деле, началом! И вот они идут, и начинается эта история. Это так похоже на 
начало наших очень многих историй, когда Иисус идет рядом с нами, а мы не узнаём 
Его. Сказано в 15-м стихе:  «…и Сам Иисус, приблизившись, пошел с ними, но глаза их 
были удержаны, так что они не узнали Его». 

По дороге в Эммаус
Юлия Блюм (Иерусалим) - религиозный философ, писатель; 
вместе с мужем Виктором Блюмом возглавляет одну из мес-
сианских общин Иерусалима

По следам Конференции
«Чем больше я слышу, как Виллем учит об Израиле, тем больше я люблю Иисуса», 

- сказал Борис Васюков, приглашая Виллема Глэсхаувера послужить церкви в послед-
ний день ноябрьской Конференции. Предлагаем вам короткий отрывок из проповеди.

Виллем Дж.Дж. Глэсхаувер - президент Международной 
организации «Христиане за Израиль Интернешнл», президент 
Международного Иерусалимского сообщества, почётный пре-
зидент Европейской коалиции за Израиль, служитель Голланд-
ской Реформистской Церкви

«Это была чудесная конференция, я ощущаю себя частью 
семьи. Вы неустанно трудились, чтобы исполнить мечту, кото-
рая есть в вашем сердце. «Блажен муж, который не ходит на 
совет нечестивых и не стоит на пути грешных и не сидит в 
собрании развратителей, но в законе Господа воля его, и о за-

коне Его размышляет он день и ночь! И будет он как дерево, посаженное при потоках 
вод, которое приносит плод свой во время свое, и лист которого не вянет; и во всем, 
что он ни делает, успеет» (Пс.1:1-3).

Вы не единственные, кто сейчас поднимается, чтобы стоять за Израиль, - это про-
исходит по всему миру. Господь пробуждает Церковь. Суть тут даже не в Израиле и 
не в еврейском народе, а суть в Боге Израиля и в том, как Он двигается сегодня. 
Конечно, это касается Израиля и еврейского народа, касается земли Израиля – это 
Его земля, город Иерусалим – это Его город. Он двигается вперед сейчас. И Он про-
двигает историю этого мира вперед, по направлению к Своей цели и Его цель – это 
пришествие Его Царства и пришествие Царя этого Царства. Бог занят огромным про-
цессом восстановления: Он восстанавливает землю Израиля, Он восстанавливает 
народ, возвращая его в свою землю, Он восстанавливает Иерусалим – и все это 
подготовка к получению откровения»…

Полностью здесь: http://www.youtube.com/watch?v=iY6Ronb4cUo&index=14&list=PL2-
4S3r2gqQ_Cf5ulE_RkSZoqw_ueXHGA

Видеозаписи всех материалов конференции на канале «Две Маслины»: http://www.youtube.
com/channel/UCq57T9zOjWa1r76KR4cIWRg
Вы можете также просматривать их в ВИДЕОАРХИВЕ конференции портала «Зов Сиона» в 
разделе Иудео-Христианский диалог http://callofzion.ru/pages.php?cid=173 и Всероссий-
ская пасторская конференция http://callofzion.ru/pages.php?cid=165.  
Ждем ваших свидетельств начавшегося диалога, предложений по развитию Иудейско-Хри-
стианского диалога в России, в том числе и в вашем регионе. Будем рады каждой идее, 
отзывам, фотографиям. Пожалуйста, напишите нам: newpiligrims@gmail.com.
Следите за делами Иудейско-Христианского диалога в России в соц.сетях (vk.com/callofzion, 
www.facebook.com/zovsiona/, http://ok.ru/callofzion) и на портале «Зов Сиона» http://
callofzion.ru/pages.php?cid=174

***
Работает книжный стол с изданиями по теме «Израиль и Церковь», их можно  

приобрести здесь: http://callofzion.ru/shop/. 
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Первое, о чем я хочу говорить, это об удержанных глазах. В русском переводе, 
как и в греческом, слово «удержаны»  – это пассивный залог. Это значит, что Кто-то их 
удерживал. «Но глаза их были удержаны». Более того, мы читаем в 31-м стихе: «Тогда 
открылись у них глаза их». В греческом оригинале: «Тогда глаза их были открыты». Сна-
чала глаза их были удержаны, а потом глаза их были открыты. Активный залог всегда 
относится только к Господу, только Господь может удерживать и может открывать глаза. 
Например, Лука говорит в 45-м стихе этой же главы: «Тогда отверз им ум к разумению 
Писаний». Есть много примеров, где это слово используется подобным образом. Мы 
читаем в 4-й книге Царств про руки Елисея, когда он молится о своем слуге: «Господи, 
открой ему глаза, чтобы он увидел». И Господь открыл ему глаза. 

И это первый и очень важный урок нашей с вами истории. Господь единственный, 
Кто может и открывать глаза, и удерживать глаза. В этой связи давайте задумаемся о 
знаменитой сцене в Назаретской синагоге (4-я глава Луки). Глаза всех были устремле-
ны на Него, когда Иисус после искушения приходит в Назарет и читает из Исаии: «Дух 
Господень на мне», и, закрыв книгу, отдав служителю, сел, и глаза всех в синагоге были 
устремлены на Него, и Он начал говорить им: «Ныне исполнилось Писание сие, слы-
шанное вами». И все дивились словам благодати, исходившим из уст Его, и говорили, 
не Иосиф ли это сын?». Они дивились словам благодати. Я думаю, что сердца их горели 
так же, как горели сердца учеников на дороге в Эммаус. Они понимали, что Тот, кото-
рый перед ними как бы гораздо больше вот этого Иосифова сына, которого они видят 
перед собой. Они понимали, что есть за этим какая-то сверхъестественная сила. И что 
Тот, Кто стоит перед ними – не просто Иосифов сын. И глаза их устремлены на Него. 

В отличие от учеников на дороге в Эммаус, глаза их не были открыты. Глаза были 
удержаны и не были открыты. И если мы понимаем, что Господь единственный, Кто 
может удерживать и открывать глаза, то мы понимает, что это не их решение. Ни в 
случае учеников на дороге в Эммаус, ни в случае Назаретской синагоги. Мы пони-
маем, что это решение Господа, который удерживал глаза и тех, и других, но в одном 
случае открыл, а в другом не открыл, потому что не пришло еще время, потому что есть 
временные сроки для таинств Божьих. И вот это наш с вами первый урок, что никто, 
кроме Господа, не может открывать и удерживать глаза. Это не решение и не выбор: 
ни учеников, ни детей, ни самого Израиля, как целого народа. 

Давайте задумаемся дальше: почему Господь удерживает эти глаза? Как это может 
быть, что они не узнали Его? Почему они Его не узнали? Если вы скажете религиозно-
му еврею, что, может быть, Иисус был тот Мессия, который не был узнан Израилем, 
то большинство из них будут возмущены этим утверждением. Но, если не называть 
имени Иисуса, и просто сказать: «А правда ли, что Мессия должен быть не узнан?», то, 
к своему удивлению, мы поймем, что это достаточно распространенная идея в иудаиз-
ме и очень распространенная идея времен между Заветами последних веков перед 
нашей эрой, когда пришел Иисус. 

Когда Иоанн Креститель посылал к Иисусу, задавая вопрос: «Ты ли должен прийти, 
или ожидать нам другого?», то это просто отражение того вопроса, который должен был 
для себя сделать еврей, который знал, что Мессия, когда придет, не придет на коне, 
размахивая мечами, а нужно будет действительно понять, узнать, различить: Мессия 
ли это? Тот ли это, который должен прийти, или ожидать нам другого. 

Мы находим этому подтверждение в большом количестве различной еврейской 
литературы: в рукописях Мертвого моря, в которых вообще очень много сходства с 

новозаветными текстами (есть много отрывков о сокрытом Мессии); в так называе-
мой апокалипсической литературе, в еврейской литературе на рубеже эпох, в которой 
говорится о Енохе и скрытом на небесах Мессии. Есть Таргумим - переводы Писания 
на арамейский язык, на котором разговаривали во времена Иисуса. Так вот, любо-
пытнейшим образом, во всех тех местах, где говорится о приходе Мессии, Таргумим 
переводит это как то, что Мессия будет явлен. Сокрытый Мессия будет открыт. Тема 
неузнанного до определенного времени, и потом узнанного Мессии была очень важ-
на для Израиля, и, очевидно, была частью Божьего плана в отношении Израиля. И, 
хотя все эти тексты, о которых я говорю, не слово Божье, а лишь человеческий текст, 
но это как некий дневник, в котором мы находим отражение того, что Израиль пере-
живает, и что было Божьим планом заранее. 

И в Слове Божьем мы тоже находим свидетельства и доказательства тому, что 
именно таков был план для Израиля, что Иисус, придя, не должен был быть узнан Сво-
им народом. Наверное, каждый скажет, что «земная программа Мессии» описана в 
Ветхом завете. Это Исаия 53. Там есть удивительное место: «Он был презрен и умален 
пред людьми, муж скорбей и изведавший болезни, и мы отвращали от Него лице 
свое; Он был презираем, и мы ни во что ставили Его». В какой-то момент, достаточ-
но давно, Господь показал мне его. Это был экзамен по греческому: я должна была 
переводить греческий и иврит. Иврит должен был быть легкой частью, а греческий - 
тяжелой. И вот я переводила третий стих, там, где сказано: «Мы отвращали лицо свое 
от Него». На иврите это звучит следующим образом: «ונממ וינפ ונחנא». Все, кто хоть 
немножко знает иврит видят, что можно перевести и как «от него», и как «от нас». Он 
был как бы сокрывающий лицо Свое. Он не был сокрывающий лицо Свое, но КАК БЫ 
сокрывающий лицо Свое. Это то, что Мессия, придя на землю, должен был исполнить, 
это то, что Иисус исполнил. 

Когда мы с вами читаем Новый Завет, видим, что нет ни одного места, где Он от-
крывает, что Он Мессия. Более того, наоборот: «И, посмотрев на него строго, сказал: 
никому не рассказывай». Это единственный случай, в котором употребляется слово 
«строго» в Новом завете, тогда, когда Иисус говорит «не рассказывай». В Новом Завете 
снова, и снова мы видим один и тот же образец, что Иисус запрещает рассказывать 
о том, что Он - Мессия. Иисус спрашивает у Петра: «За кого люди Меня почитают?» И 
Петр говорит: «Ты – Мессия». «Сыну человеческому, - говорит Иисус, - надлежит много 
пострадать». Он не говорит, что Мессии надлежит много пострадать. Иисус снова и сно-
ва называет себя Сыном человеческим и не говорит, что Он Мессия. Мессия должен 
был быть скрывающим лицо Свое от Израиля. 

И когда мы понимаем, что глаза были удержаны Господом, потому что Израиль 
не должен был узнать Мессию, мы понимаем, что это был выбор Бога, а не выбор 
Израиля. Когда я в первый раз это поняла, я сказала: «Неужели, Господи, мы избраны 
узнать»? Но, на самом деле, я так избрана на то, чтобы отразить свет, пришедший в 
мир, чтобы этот свет, отразившийся от нас, дошел до самых темных уголков мира. 
Если мы представим себе картинку, что сверху идет луч света, и этот физический луч 
света должен рассеяться по разным точкам, то сама точка, в которой свет может от-
ражаться, останется без света. 

Очень важно понять, что таков план Господа с Израилем. Я многие годы моли-
лась и вопрошала Господа поведать о Его плане для Израиля. Нет никакого сомнения, 
что у Израиля, как и у каждого народа, есть огромное количество грехов. Нам нужно 



материалы Конференции

18

Зов Сиона 78

глубочайшее покаяние перед Господом. Но вот этот план с удержанными глазами и 
неузнанным Мессией, - это был план Господа. И история с Эммаусом нас этому учит. 
Мы видим, что сначала Иисус объяснял то, что сказано о Нем во всем Писании. Это не 
были Писания, о которых они не знали. Я люблю размышлять о том, как Павел пере-
жил встречу на пути в Дамаск, пережил откровение, и после этого его жизнь измени-
лась. Это не было так, что Павел упал в какой-то дополнительный свет, в котором все 
было объяснено. Это были все те же Писания. Павел, который был очень образован, 
знал наизусть Слово Божье, но до тех пор, пока он не встретил Иисуса, он не видел Его 
в Писании. 

Помните времена до цифровых фотографий, когда плёнки проявлялись в специ-
альном растворе? Проходило какое-то время, проявлялся контур, а потом все изобра-
жение. И это удивительный процесс, потому что, с одной стороны, этот раствор ничего 
не добавляет: всё уже есть там, на этой пленке. С другой стороны, не погрузив пленку 
в этот раствор, мы никогда не увидим, что там изображено. 

То, что произошло с Павлом – есть вот на этих самых страницах. Он был три дня 
слеп. Он не перечитывал страницы, но знал наизусть Писание, на основании которого 
(9-я глава Деяний) до своей встречи с Иисусом, считал, что Тот – лжемессия. Вдруг на 
страницах Писания, как вот на этой пленке, проявился Сам Иисус. И Павел понял, что 
Он был там всегда. 

Когда Иисус прочитал со страниц Писания (это не были какие-то новые тексты), 
люди увидели там то, чего они не видели до сих пор. Они увидели там Иисуса, увидели 
там свою жизнь и жизнь своего народа. У каждого из нас с вами так было, что, когда 
мы встретились с Господом, то, оглядываясь назад, очень многое увидели по-другому. 
Когда Дух Святой проявляет наше сердце как Иисус, тогда все видится по-другому. Тог-
да мы видим то, чего не видели раньше. Тогда и только тогда сердца идущих в Эммаус 
были оживотворены. Тогда Господь открыл им глаза. История Эммауса заканчивается 
удивительными словами: «Тогда открылись у них глаза, и они узнали Его, но Он стал 
невидим для них». 

Я искала в Писаниях, есть ли аналогичная фраза? Есть много мест, где открывают-
ся глаза, но дословно, слово в слово такая фраза, к моему великому изумлению, была 
только в одном месте – в книге Бытия, в третьей главе, когда Адам и Ева вкусили за-
претный плод, и у них открылись глаза. Это не было какое-то мелкое нарушение плана 
Божьего, это был страшный катаклизм, когда открылись у них глаза ко греху, ко всему 
тому, что полностью исказило, извратило и разрушило Божье творение. В каком-то 
смысле история открывшихся глаз, которую Господь через Луку дает нам, - эпиграф к 
истории создания Израиля. История этих открывшихся глаз - это история нового гло-
бального катаклизма, только теперь уже в другую сторону. Как писал Павел: «Если ты 
светильник в спасении мира, что же будет принятие их, как не жизнь из мертвых»? 

Открывшиеся глаза Израиля. Мы не можем оценить того, что произошло бы, если 
бы Адам и Ева не съели плод. Точно так же мы не знаем, как Бог сделает, что глаза Из-
раиля откроются. Но для меня совершенно ясно, что эти открывшиеся глаза Израиля 
– Иисус, Который явится на страницах ТаНаХа, и когда Господь, Который удерживает 
глаза, откроет их, - это действительно снова будет  глобальным потрясением, о чем 
говорил Павел: жизнь из мертвых. 
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В 1974 г. профессор Бар-Иланского университета Э. Лапиде прочел в Цюрихе 
лекцию под названием «Четыре чуда в Израиле», содержание которой мы излагаем 
ниже. Государство Израиль – одно из самых молодых в мире. Его территория вдвое 
меньше, чем Швейцария, ощущается большая нехватка воды (в иврите существует 
11 слов для определения разных видов дождя и 4 – росы).

После нацистского геноцида евреи открыли ворота своего государства немецким 
гражданам, паломникам, дипломатам и изучающим Библию, что свидетельствует о 
том, что они не собираются мстить. Евреи – оптимисты. Они живут среди враждебно 
настроенных к ним народов, однако не теряют надежды на мирную жизнь. Итак, П. Э. 
Лапиде определил тему своего выступления двумя словами: «четыре чуда».

Четыре чуда в Израиле
Первое чудо – это воскрешение «мертвого» древнееврейского языка. В нача-

ле XX века ни один еврейский ребенок не считал иврит родным языком. Еврейские 
иммигранты из 121-й страны разговаривали на более чем 70-ти языках. Филологи 
утверждали, что мертвый язык нельзя воскресить и приспособить к современным 
условиям. Сегодня на иврите пишутся труды по разным отраслям современной на-
уки. Израильские школьники, осматривая в музее библейские рукописи, найденные 
у Мертвого моря, которые были написаны около двух тысячелетий назад, читают их 
с такой же легкостью, как в других странах газеты. Так, вопреки мнению филологов, 
возродился «мертвый» древнееврейский язык, что следует признать одним из чудес 
современности.

Второе чудо – создание класса земледельцев. В диаспоре евреи овладевали 
всеми профессиями, однако не существовало (за редким исключением) класса евре-
ев-крестьян. Первые сионисты, понимая, что народ не может выжить на собственной 
земле без земледельцев, решили призвать евреев Центральной и Восточной Европы, 
где проживало 80% от общего числа евреев, к занятию земледелием. Известен про-
цесс урбанизации, когда люди массами переселяются из деревни в город, но в исто-
рии не было отмечено обратного процесса – переселения из города в деревню. «Не 
советуем вам делать попытки, которые обречены», – говорили социологи.

Сейчас в Израиле – миллион земледельцев, чьи родители или деды были горожа-
нами, не знакомыми с земледелием и животноводством. Израильские земледельцы 
отличаются от крестьян других стран тем, что обычно имеют высшее образование. 
В киббуцах есть библиотеки, музеи, налажен культурный отдых, развивается художе-
ственная самодеятельность. Из этого класса выходят выдающиеся писатели и худож-
ники. Израильское сельское хозяйство, передовое по мировым стандартам, не толь-
ко полностью обеспечивает страну продуктами питания, но и экспортирует их. Как в 
незапамятные библейские времена, израильтяне стали земледельцами и пастырями 
(скотоводами).

Третье чудо – воскрешение нации. 1949-м году, через год после получения не-
зависимости, когда в Израиль прибывали евреи из 121-й страны, в стране восемь 
месяцев работали американские и скандинавские антропологи. Они пытались по-
нять, на каком основании пришельцы со всего света хотят объединиться и создать 

единый народ. Свои наблюдения они резюмировали так: «Новое израильское госу-
дарство произвело на нас большое впечатление, однако вам не хватает одной вещи 
– у вас нет нации. Ваши граждане – представители 90 национальностей, и чтобы из 
этой смеси возникла единая нация, нужны процессы продолжительностью не менее 
чем в 200 лет». 

Спустя 23 года те же ученые в течение двух месяцев снова проводили в Израиле 
подобные исследования и пришли к выводу, что вопреки их прогнозу произошла со-
циальная, экономическая, культурная и психологическая интеграция в единый народ 
представителей различных культур, языков и цивилизаций, прибывших с пяти конти-
нентов. Сплочению нации способствовала и внешняя опасность. Так зло, которое за-
мышляли и замышляют против Израиля его враги, чудесным образом оборачивается 
для этого народа благом. «И разве не назовешь это чудом?» – сказал профессор Ла-
пиде.

Четвертое чудо – оборона Израиля. С момента провозглашения государства 
Израиль военные эксперты предсказывали ему скорый конец. В их числе был фель-
дмаршал лорд Б. Л. Монтгомери, один из руководителей британской армии во время 
Второй мировой войны, прекрасный знаток расстановки сил на Ближнем Востоке. На 
международной конференции в Лондоне 14 мая 1948 г. он сказал: «Евреям пришел 
конец». И никто ему не возразил. На Ближнем Востоке евреи составляли всего 2,5% 
населения, а вооруженные силы Израиля были в 40 раз меньшими, чем арабские. 
Военные стратеги предсказывали конец Израиля также и в последующих войнах – в 
1956, 1967 и 1973 гг., однако каждый раз их прогнозы не осуществлялись. Самой 
зловещей оказалась война Судного дня, в начале которой объединенные арабские 
армии атаковали израильтян неожиданно, когда те в Йом-Кипур – священный день 
года – были погружены в пост и покаяние. У неприятеля было больше танков и само-
летов, чем у Гитлера, когда тот в июне 1941 г. напал на СССР. Израиль отбился, причем 
только на Синайском полуострове израильтяне захватили военную технику стоимо-
стью в два миллиарда долларов. Если бы арабы использовали средства, брошенные 
в горнило войны, на улучшение жизни палестинцев, то каждый палестинец мог бы 
иметь собственный дом.

Евреи не вели войн со 160-го года до н. э., когда под руководством Маккавеев 
боролись с Сирией. Около двух тысяч лет у них не было национального флага, воена-
чальников, армии, даже клочка собственной земли, которую они должны были бы за-
щищать. Похожее соотношение сил было в то время, когда маленькая Иудея под руко-
водством Давида боролась с филистимлянами. Тогда иудеи победили и сделали своей 
столицей Иерусалим, где, как и сегодня, начали говорить на еврейском языке. За все 
свои победы Израиль может благодарить того же своего Защитника, на Которого в 
Псалмах указывал Давид. Надежда на Него безошибочна.

Когда евреи начали возвращаться в Палестину, она была опустевшей. В Галилее 
были болота, а на юге страны – пустыня. После Второй мировой войны в Святую Зем-
лю возвращались жертвы этой войны, люди, многие из которых, пройдя лагеря, нужда-
лись в лечении и, казалось, не годились на роль строителей государства. Сегодня, зна-
комясь с данными статистики, каждый может убедиться в переменах, произошедших 
в Израиле, и в том, что цель существования Израиля, которая была предначертана в 
ТаНаХе, рано или поздно будет достигнута.

http://callofzion.ru/pages.php?id=747&start=10Зо
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Я находился в Тель-Авиве, и мне было 
слишком жарко идти пешком. На пере-
сечении улиц Бен-Иегуда и Гордон я сел в 
автобус, следовавший по маршруту №4.

В переполненном салоне сесть было 
негде. Я стоял рядом с йеменской жен-
щиной, которая держала в руках живую 
курицу.

Люди увлеченно разговаривали, обсуж-
дая новости. Каждый предлагал личное 
видение политической ситуации в стране, 
и у всех было на этот счет свое мнение.

Как это принято в Израиле, каждый че-
ловек считал себя подлинным источником 
«инсайдерской информации».

Один говорил: «Мой двоюродный 
брат работает в полиции, и он рассказал 
мне...».

Другой ему отвечал: «Чушь. Сын моего 
соседа служит в армии, и он рассказал 
нам...».

Кто-то из хвостовой части автобуса 
крикнул: «Кого это волнует? В ближайшее 
время ничего не изменится!»

На каждой остановке одни пассажиры 
выходили, а другие заходили. В салоне ос-
вободилось несколько мест, и я наконец-
то сел.

На следующей остановке зашли три 
или четыре человека. Пожилая женщина 
подошла к приемнику монет, который на-
ходился рядом с водителем, чтобы опла-
тить проезд.

Вдруг, взглянув на водителя автобуса, 
она издала пронзительный крик: «Мойше-
ле, Мойшеле, Мойшеле, майн кид!»

Водитель ударил по тормозам и, глядя 
на пожилую женщину, воскликнул: «Мама, 
мама, это ты, мама?»

Они оба пережили Холокост в Польше и 
считали друг друга погибшими.

Вскочив со своего сиденья, водитель 
обнял мать, и они заплакали от счастья.

Все пассажиры зааплодировали. Неко-
торые, видя воссоединение семьи, плака-
ли от радости.

Один из пассажиров выпрыгнул из 
нашего салона и остановил другой при-
ближающийся автобус. Он поделился 
радостью с его водителем и попросил со-
общить о произошедшем в транспортную 
компанию, чтобы заменить нашего води-
теля.

Никто не покинул автобус. Новый во-
дитель появился примерно через полчаса.

Пассажиры освободили места для ма-
тери и сына, которые по-прежнему сжима-
ли друг друга в объятиях и рыдали.

В какой-то момент наш первый води-
тель и его мать вышли из автобуса, все мы 
хлопали в ладоши, а пассажир, говорящий 
на идиш крикнул: «Мазал тов! Мазал тов! 
Цу гезунт. А зах нахас!»

Я не знаю, куда они направились. Ве-
роятно, сын отвел мать к себе домой, что-
бы познакомить ее с женой и ребенком.

Все были настолько переполнены эмо-
циями, что не могли удержаться от слез.

Это был жаркий июльский день 1951 
года. Я никогда не забуду чуда, произо-
шедшего в автобусе №4 в этот счастливый 
день.

Чудо, произошедшее в автобусе 
№4: мать и сын, пережив Холокост, 
вновь встретились на Земле
Это был жаркий июльский день 1951 года.

Mobileye –  
      система безопасности вождения

Система помощи водителю Mobileye разработана 
для повышения безопасности при движении по дорогам 
общего пользования. Основные компоненты системы — 
цифровая камера и микропроцессор, устанавливающи-
еся под лобовым стеклом. Изображение, воспринимае-
мое камерой, в цифровом виде передается процессору, 
в задачи которого входят обработка и анализ полученной 
информации в реальном времени. Таким образом, уда-
ется определить расстояние до находящихся впереди 
объектов: автомобилей, пешеходов и даже крупных со-
бак.

Silentium – активное шумоподавление
Израильская компания Silentium — один из мировых 

лидеров в сфере технологий активного шумоподавления. 
Silentium разработала прорывную технологию шумопо-
давления Silence-in-a-chip. Решение представляет собой 
чип, микрофон и динамик, которые создают звуковую 
волну, обратную по направлению шумовой.

http://brenik.livejournal.com/5347785.html

Умные носки
Ученые Еврейского университета в Израиле изо-

брели «умные» носки для людей, страдающих диабетом. 
Устройство работает под управлением мобильного при-
ложения для смартфонов и помогает избежать угрозы 
ампутации конечностей, к которой часто приводит диа-
бетическая нейропатия, связанная с развитием язв на 
стопах диабетиков.

Носки содержат множество микроскопических сен-
соров давления, которые в  режиме реального времени 
реагируют на изменения в давлении и состоянии ног, 
отправляя данные на смартфон. Умные носки созданы 
таким образом, что их можно стирать в стиральной ма-
шине.

«Таким образом, мы можем значительно сократить 
расходы, связанные с сахарным диабетом», — отме-
тил профессор Яаков Нахмиас, директор программы 
Biodesign Еврейского университета.

http://www.sem40.ru/index.php?newsid=258382

Сделано в Израиле

Автор: Esor Ben-Sorek
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аQuicktionary – ручка-переводчик
Ручка-переводчик Quicktionary от израильской ком-

пании Wizcom позволит быстро найти перевод слова, не 
отвлекаясь на листание словарей. Первая модель скани-
рующего переводчика появилась в 1995 г. Сегодня на 
рынке представлено третье поколение Quicktionary.

Lumio – виртуальная клавиатура
В 2002 г. израильская стартап-компания Lumio раз-

работала инфракрасную проекционную клавиатуру и 
представила ее на выставке CeBIT. Проекционная кла-
виатура представляет собой оптическую проекцию кла-
виатуры на какую-либо поверхность, на которой и произ-
водится касание виртуальных клавиш.

SCiO – первый в мире карманный  
      молекулярный сенсор

Израильский стартап Consumer Physics обещает со-
вершить революцию в области взаимодействия чело-
века и окружающей среды с помощью SCiO. SCiO пред-
ставляет собой карманный инфракрасный спектрометр 
размером с обычную USB-флешку, который работает в 
паре со смартфоном и предназначен для определения 
химического состава продуктов питания, медикаментов, 
напитков, почвы, растений и т.д.

OrCam – Google Glass для незрячих
Израильский стартап OrCam создал аналог Google 

Glass, рассчитанный на незрячих и слабозрячих людей. 
Благодаря этим очкам люди с ограниченными возмож-
ностями смогут радикально повысить качество своей 
жизни. Система позволяет распознавать и озвучивать 
любой текст, встречающийся в повседневной жизни: 
от вывесок до газетных статей и от номера автобуса до 
меню в ресторане.

ReWalk – экзоскелет
Экзоскелет позволяет ходить людям, страдающим 

параличом нижних конечностей. Это устройство, разра-
ботанное парализованным израильским ученым, уже 
фигурировало в списке Time Magazine как лучшее изо-
бретение года и было отмечено на популярном телешоу 
Glee. 

http://brenik.livejournal.com/5347785.html

Кто кого везет и зачем?
(хохма)

Марголин Ю.Б. Русско-еврейский писатель, публицист, историк и философ (1900-
1971): «По сути дела, различаются: еврейское вероисповедание (которое может при-
нять и японец), израильское гражданство (которое имеют все национальные мень-
шинства) и нечто третье — еврейская национальность или народность, понятие, не 
совпадающее ни с религиозными убеждениями, ни с государственной принадлеж-
ностью. Это последнее понятие исторически-духовного порядка: еврей, будь он не-
верующий или житель Патагонии, принадлежит к еврейскому народу в силу своего 
соучастия в его жизни и живой связи с его прошлым, настоящим и будущим. В этом 
смысле нельзя «записаться в евреи», как нельзя «записаться» в грузины или францу-
зы. Это процесс самой жизни, а не отметки в паспорте».

Мартин Лютер. Основатель протестантизма (1483-1546): «Хоть и бахвалимся, но 
мы должны помнить, что в нас течет языческая кровь, тогда как в евреях - кровь Хри-
ста. Слава - от них, не от нас». 

Страбон. Римский философ (64 г. до н.э. – 23 г. до н.э.): «Чем несправедливее наша 
ненависть, тем она упорнее».

Тацит Гай Корнелий. Древнеримский историк (56-117 г. н.э.): «Евреи верят в еди-
ное Божественное начало, постигаемое только разумом, высшее, вечное, непрехо-
дящее, не поддающееся изображению, и считают безумцами всех, кто делает себе 
богов из тлена, по человеческому образу и подобию». 

Эндрю Клейвен. Американский писатель, протестант: «Антисемитизм - такой хо-
роший показатель наличия зла в человеке, что я склонен верить в то, что, когда Бог 
сделал евреев избранным народом, он выбрал их для того, чтобы они служили своего 
рода „системой раннего обнаружения“ безнравственности для всех остальных».

…о евреях

Один еврей в Одессе подходит к 
другому еврею (извозчику) и просит 
подвезти на Дерибасовскую. 

- Садись.
Проехали метров двадцать. Из-

возчик говорит: «Слезай».
- Зачем? - спрашивает тот. 
- Видишь, дорога круто вверх 

пошла. Надо поддержать повозку. 
Вдруг лошадь не выдержит. 

Выехали на гору, пассажир толь-
ко садиться, извозчик говорит: «Сле-
зай». 

- Зачем? - спрашивает тот. 

- Видишь, дорога круто вниз 
пошла. Надо придержать повозку. 
Вдруг лошадь не выдержит. 

Спустились вниз, пассажир толь-
ко садиться, извозчик говорит: «Сле-
зай».

- Зачем? - спрашивает тот. 
- Приехали, вот твоя Дерибасов-

ская. 
- Послушай, я понимаю, зачем 

я брал тебя. Я хотел доехать. Пони-
маю, зачем ты брал меня. Ты хотел 
заработать. Но зачем мы брали ло-
шадь?..



Алия

В ночь на 21 марта последняя группа репатриантов из Йемена прибыла в Изра-
иль. После сложной, многоходовой операции Еврейское агентство доставило этой но-
чью последнюю группу евреев Йемена, заинтересованных в репатриации. На этом 
алия из Йемена завершилась.

Глава Еврейского агентства Натан Щаранский заявил: «Начиная с операции «Ко-
вер-самолет» («Орлиные крылья» - прим. ред.) в 1949-м году и вплоть до сегодняшнего 
дня Еврейское агентство Сохнут помогало евреям Йемена добраться домой в Изра-
иль. Сегодня мы завершили эту свою историческую миссию, вывезя остатки общины, 
чье положение становилось все более и более нестабильным. Тем самым прекратила 
свое существование одна из самых древних общин еврейской диаспоры».

Группа новых репатриантов состоит из 17 человек - пять из Саны и 12 из Райда. 
Среди них – раввин общины Райда, кото-
рый привез с собой свиток Торы, напи-
санный 500 лет назад. 

После воссоздания Израиля в него 
репатриировались более 51 000 йемен-
ских евреев. Подавляющее большинство 
было доставлено в Израиль в ходе опе-
рации «Ковер-самолет» (1949-1950 гг.). 
Почти вся община йеменских евреев 
(около 49 тыс. человек) тогда иммигри-
ровала в Израиль. Многие из них до это-
го не видели самолётов, были испуганы 
и отказывались в них садиться, но, когда 
раввины напомнили им строки из Исхо-
да: «А надеющиеся на Господа обновятся 
в силе: поднимут крылья, как орлы, поте-

кут — и не устанут, пойдут — и не утомятся», согласились.
Нападки на евреев в Йемене резко возросли с 2008 года, когда в Райда убили 

учителя иврита Моше Яиш Нагари, отца 9 детей. В 2012 в Саане был среди бела 
дня убит на рынке Арон Зиндани, затем похищена молодая еврейка, которую силой 
принудили принять ислам. В Йемене началась гражданская война, и немногочислен-
ная еврейская община оказалась в смертельной опасности. В течение нескольких 
последних лет через третьи страны были переправлены в Израиль более 200 евреев 
Йемена. 

В настоящий момент в Йемене осталось около 50 евреев. Около 40 из них посто-
янно проживают в закрытом лагере, примыкающем к посольству США, и пользуются 
защитой местных властей. Все они отказались покинуть страну, хотя после отъезда 
руководителей общины и раввина, еврейская община Йемена прекратила свое су-
ществование. 

(по материалам mfa.gov.il/MFARUS/PressRoom/2016/Pages 
/End-chapter-of-2000-years-of-Jewish-life-in-Yemen.aspx)

Секретная операция  
в Йемене
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а Племя Бней-Менаше (Bnei Menashe) с Северо-Востока Индии официально было 
признано одним из десяти потерянных колен Израиля главным раввином страны 
Шломо Амаром еще в 2005 году. Однако по-настоящему массовой их миграция ста-
новится только сейчас.

Согласно Священному Писанию, израильский народ образуют племена потомков 
двенадцати сыновей Иакова. После падения Израильского царства в VIII веке до н. 
э. десять из этих племен попали в ассирийский плен и были рассеяны по территории 
огромной империи. 

Пользуясь правом на репатриацию, в Израиль в разное время в массовом поряд-
ке переселялись не только евреи из США, Европы и СССР, но и представители этни-
ческих групп из регионов, на первый взгляд, довольно-таки неожиданных. Так с 1977 
по 2013 год в страну въехало 50 тысяч эфиопских евреев фалаша, проживавших в 
Африке в полной изоляции от еврейского 
мира 2400 лет со времен разрушения 
Храма Соломона. И вот теперь можно 
наблюдать новую волну миграции: Изра-
иль принимает репатриантов из Северо-
Восточной Индии.

Согласно устному преданию племя 
бнеи-менаше, спасаясь из ассирийско-
го плена, прошло через Персию, Афга-
нистан, Тибет и Китай, пока не достигло 
Индии на границе с Мьянмой. В XIX веке 
они приняли христианство от проповед-
ников-баптистов, но с 1970-х годов нача-
ли обращаться в иудаизм, возвращаясь 
к религии предков. По официальной вер-
сии это произошло после того, как Би-
блия была переведена миссионерами, и издана на языке Бней-Менаше, который от-
носится к тибето-бирманской группе. Ознакомившись с Ветхим Заветом и сопоставив 
его содержание с устными преданиями своего народа, бнеи-менаши провозгласили 
себя потерянным коленом Израиля и стали обращаться в иудаизм. 

Власти Индии отказывают раввинам из Израиля в праве приезжать в страну и в 
массовом порядке обращать Бней-Менаше в иудаизм, что облегчило бы им процеду-
ру репатриации. Поэтому для выезда в Израиль Бней-Менаше сначала едут в Непал, 
там принимают иудаизм, и уже оттуда отправляются на Ближний Восток.

В этом году репатриация членов общины Бней-Менаше, согласно прогнозам, воз-
растет примерно втрое. Если в 2015-м в Израиль переселились 260 Бней-Менаше, то 
в текущем году этот показатель должен вырасти до 700 человек. Всего численность 
общины Бней-Менаше оценивается примерно в 7000 человек. Около трех тысяч их 
соплеменников уже стали гражданами еврейского государства.

http://www.jewish.ru/news/world/2016/03/news994333024.php,  
http://clouds.ru/news/140-odno-iz-desyati-poteryannyh-kolen-izrailya-naydeno-v-indii

Бней-Менаше
Одно из десяти потерянных колен Израиля найдено в Индии
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Пишет Лена Гукова, региональный 
представитель в Сочи:

«Семья беженцев из Донецка (Украи-
на). Сейчас они живут в Краснодарском 
крае. От меня впервые узнали о возмож-
ности  совершить алию. Жизнь этой се-
мьи под обстрелами подорвала здоровье 
маленького сына. Он страдает аутизмом, 
стал агрессивным и неконтактным. Вре-
менная регистрация в Краснодарском 
крае дает возможность отцу зарабаты-
вать на жизнь. Однако они беспокоятся 
за родителей, которые остались в Донец-
ке. В дальнейшем мы будем общаться с 
ними и помогать по мере наших возмож-
ностей. 

Многодетная семья из Новороссий-
ска. Старший сын в 2015 году уехал в Из-
раиль по программе НААЛЕ. «Эвен-Эзер» 
оплатил дорожные расходы на поездки в 
Ростовский Сохнут на семейные и моло-
дежные семинары,  расходы на билеты 
и гостиницу в Москве в день вылета. От 
отца мы узнали, что сын очень доволен, 

полюбил страну. Мечтает служить в ар-
мии ЦАХАЛ и готовится к службе. Семья в 
дальнейшем планирует алию. 

В семье из Анапы - двое детей, один 

из которых инвалид. Об алие говорили с 
ними дважды, но мешают бытовые про-
блемы. Также против их алии и родствен-
ники мужа, не евреи. Но мы не теряем 
надежды, что придет понимание и жела-
ние совершить ее. 

Многодетная семья из Туапсе. Со дня 
нашего первого знакомства прошел год. 
Как и тогда, сейчас они говорят о своем 
желании совершить алию. Эта семья из 
категории тех людей, которым трудно 
сделать первый шаг. Малообеспечен-
ные – это мягко сказано. Как правило, 
такие люди особенно нерешительны, - 
идет борьба между страхом и желанием 
уехать. Для них изменить свою жизнь по-
добно катастрофе. Такие люди очень нуж-
даются в нашем ободрении и молитвах».  

2928

говорит Ростов-на-ДонуЗов Сиона 78

Как всегда, оказание гуманитарной помощи открывало сердца евреев для обще-
ния и помогало в рыбалках. Гуманитарная помощь семьям, имеющим детей-инва-
лидов, обязывает быть сильным человеком. Тем не менее, встречи с ними приносят 
радость, когда видишь, как радуются они. 

Открывая сердца
Владимир и Любовь Шумцовы - лидеры базы 
по Южному Федеральному Округу, Ростов-на-Дону

Зов Сиона 78

Молитвенные  
письма  
к Вам домой!

Фонд «Эвен-Эзер» каждый месяц пакует и рас-
сылает почтой по всей стране около двух с поло-
виной тысяч молитвенных писем, рассказывая в 
них о значительных событиях в служении Церкви 
еврейскому народу, призывая молиться за нужды 
конкретных еврейских семей из регионов России. 

Запаковать такое количество писем - зада-
ча не из лёгких. В этом нам помогают сёстры из 
Церкви «Благая весть». По их словам, помощь в 
отправке писем - благословенная возможность 
участвовать в служении еврейскому народу. 

Московский фонд «Эвен-Эзер» ежемесячно 
помогает совершить алию (возвращение в обе-
тованную землю - Израиль) 150 - 200 евреям и 
членам их семей из Центральной России. Выезд 
каждого человека связан со множеством проблем 
и трудностей, которые, зачастую, может решить 
лишь Господь. Вот почему сотрудники фонда обра-
щаются к верующим поместных церквей России 
с молитвенными нуждами, рассылая их специаль-
ными молитвенными письмами.

Раз в квартал формируется большой конверт 
с вложенным бесплатным журналом «Зов Сиона», 
который призван подробно освещать события 
служения евреям России, отражать новости иу-
дейско-христианского диалога, рассказывать об 
Израиле, о праздниках Господних, печатать слово 
от служителей и многое другое. 

Прочитать молитвенное письмо можно по 
ссылке:  http://callofzion.ru/pages.php?id=147. Тут 
же можно заполнить анкету, чтобы ежемесячно 
получать молитвенные письма и ежеквартально 
журнал «Зов Сиона».

Если Вы живете в Москве и у Вас на сердце 
есть желание помочь в упаковке конвертов, напи-
шите нам по адресу: newpiligrims@gmail.com, или 
позвоните: +7 (495) 788-80-19. 
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аА Бог уже обо всём  
позаботился…
Константин и Алёна Мунд – лидеры Хабаровского офиса фонда «Эвен-Эзер»

При посещении семьи Левиных в 
Хабаровском крае мы увидели мужчину, 
который лежал на постели и не мог встать 
без посторонней помощи. 

Его жена Ида рассказала нам о том, 
что у мужа Якова серьёзная проблема 
с ногами, и уже десять лет он не ходит 
и практически не бывает на улице. С 
возрастом ей становится всё сложнее 
оказывать помощь мужу, поскольку её 
собственное здоровье тоже нуждается в 
поддержке. Ему очень нужна была инва-
лидная коляска для того, чтобы он смог 
самостоятельно передвигаться и выхо-
дить на свежий воздух. Мы приобрели для 
них необходимые медикаменты и уехали, 
пообещав, что попробуем найти инвалид-
ную коляску.

 Уезжая из этой семьи, мы решили, 
что будем искать для инвалида коляску, 
только еще не знали, что коляска уже жда-
ла своего хозяина...

Однажды после очередной утренней 
молитвы в офисе мы решили позвонить в 
нашу поместную церковь и рассказать об 
этой ситуации. И оказалось, что в реаби-
литационном центре при церкви имеется 
необходимая инвалидная коляска, кото-
рую готовы подарить для нуждающейся 
еврейской семьи. 

В ближайшее воскресенье мы за-
брали коляску и в тот же день отвезли в 
семью. Они были весьма удивлены, что 
кто-то, кого они плохо знают, так быстро 
отреагировали на их нужду: ведь прошла 
буквально пара дней, и коляска уже сто-
яла на пороге их дома. Каково же было 
их удивление, когда они узнали, что эту 
коляску подарили христиане поместной 
церкви «Река жизни» г. Хабаровска. Те-
перь мы знаем не только эту семейную 
пару, но также познакомились с их деть-
ми и внуками, которые теперь знают о 
христианах не понаслышке. 

Прикасаясь к сердцам
Комсомольск-на-Амуре расположен 

в 400-х км к северу от Хабаровска. Мы 
познакомились с еврейской общиной го-
рода, которая насчитывает порядка пяти-
десяти человек, и её новым директором. 
А отправились мы туда для того, чтобы 
поздравить еврейскую общину с Празд-
ником Пурим. 

Приехали не с пустыми руками: при-
везли с собой одежду, обувь, продукты. 
Пожилые люди, прежде всего, нуждались 
во внимании, заботе, любви. В Писании 
сказано: «Утешайте, утешайте народ 
Мой…» (Исаия 40:1). 

Мы ясно понимали, что Бог даёт нам 
такое важное поручение - утешать Его на-
род. Так, по окончании торжества  в честь 
Пурима, мы отправились посетить тех, кто 
не смог прийти на праздник. Принося в 
их дома небольшие подарки, мы прежде 
всего, старались донести послание о Бо-
жьей любви к Своему народу и о том, что 
Он не забыл их, и видели как Бог прика-
сался к их сердцам. 

С Седовым Игорем мы познакоми-
лись по телефону в 2008 году, когда про-
вожали его маму и племянника в Изра-
иль.

Седову Фриду мы нашли в 2003 году 
в г. Янгиере. Она жила в однокомнатной 
квартире с внуком от дочери, которая в 
1996 г. выехала в Москву на заработки 
и пропала без вести. И мама и внук были 
больны. Денег не хватало на лечение, в 
доме часто не было даже хлеба. Иногда 
деньги ей высылал один из сыновей из 
Израиля, двое других сыновей ничем ма-
тери не помогали.  

Мы несколько раз посещали эту се-
мью. Через три года они обратились к 
нам с просьбой помочь им в репатриа-
ции. Долги за коммунальные услуги на-
столько выросли, что они могли потерять 
жильё, жить было не на что, Фриду поло-
жили в больницу, надо было платить за 
лечение и за лекарства. 

Фонд «Эвен-Эзер» и «Эзра» помогли 
с документами, что было очень сложно. 
Не было документов пропавшей дочери. 
Сын в Израиле отказался принять маму с 
племянником, грозился позвонить консу-
лу, чтобы их не пускали в Израиль.

Мы попросили координатора «Со-
хнута» помочь им устроиться в Израиле. 
Когда она познакомилась с Фридой и 
Сергеем, то сказала мне: «Может быть 
им лучше остаться здесь? В Израиле им 
будет трудно, а здесь квартира своя». Я 

объяснила, что за долги они уже потеряли 
эту квартиру, что здесь им будет намного 
хуже. 

Координатор связалась с «Сохнутом» 
в Израиле, волонтёр в Хайфе согласилась 
помочь этой семье. До вылета в Израиль 
мама дважды попадала в больницу с сер-
дечным приступом. Мы передали верую-
щим деньги, чтобы они посещали её, и 
покупали всё необходимое.

После их отъезда мы спросили Игоря, 
когда он собирается в Израиль? Тот при-
знался, что у него проблемы с паспортом. 
В 1997 г. потерял паспорт в России, по 
справке вернулся с семьёй (жена и два 
сына) в Ташкент. Долгое время жил без 
паспорта и без гражданства, работал по 
строительству, где придётся. Семья из 
четырех человек проживала в комнате 
13,5 кв.м. Мы посоветовали как можно 
быстрее заняться получением паспорта 
и гражданства. Обещали помочь с рас-
ходами. 

Два года делали запрос через па-
спортный стол в Россию, чтобы выслали 
форму №9. Сейчас он ожидает вид на 
жительство, потому что гражданство полу-
чить очень сложно. Документы мамы - в 

Израиле, им не хотели их высылать. У Иго-
ря метрика повторная. Секретарь консу-
ла не хотела записывать их на приём. 
Мне пришлось напомнить о его уехавшей 
матери. На запрос Посольства из МВД 
Израиля пришёл ответ, что «да», она была 

Долгая дорога домой
Жанна Ким – руководитель фонда «Эвен-Эзер», Узбекистан



довалась, что сможет поехать к дяде. Но 
консул дал согласие по линии отца, чем 
очень удивил её. Она свидетельствовала 
нам, что во всём видит Его руку, - сама 
видела, что некоторые люди с лучшими 
документами, чем у неё, получали отказ. 
А бывший супруг дал разрешение на вы-
езд детей за небольшую сумму, - попал 
в какую-то историю. Это было чудом от 
Бога!

Алла сдала документы в ОВИР. По-
звонил дядя узнать, как обстоят дела с 
выездом в Германию. Она не смогла 
признаться ему, что собирается в Изра-
иль. Её вновь стали одолевать сомнения. 
Слышала, что в ОВИРе не дают визу без 
взятки. Сказала: «Господь, если у меня 
попросят взятку, и вовремя не оформят 
визу, то я не поеду 
в Израиль».

У Аллы не было 
желания идти в 
ОВИР, она искала 
причину, чтобы что-
то помешало её вы-
езду. В очередной 
раз я позвонила 
с вопросом, что с 
ОВИРом, ведь мы 
молимся. Когда она 
пришла туда, было 
много людей, а ра-
ботник ОВИРа, говорит ей: «Женщина, где 
вы ходите? У вас давно всё готово, только 
надо принести справку с последней рабо-
ты». Здесь же Алла встретила знакомого, 
который приехал из Израиля в гости к ро-
дителям, вместе с которым учили иврит. 
Он сказал, что искал её в Израиле, а она 
ещё здесь. В восторге рассказал, как жи-
вёт, чем занимается. Сам был удивлён, 
почему пришёл в ОВИР с утра, когда в 
это время он должен спать, ведь только 
ночью приехал в Фергану. Но мы знаем, 
Кто привёл его на встречу с Аллой.

Алла подумала, что если она сегодня 
не получит нужную справку, - в Израиль 
не поедет. На работе секретарь ей гово-
рит, что какая-то деталь в компьютере 
сгорела, должен придти мастер, справку 

выдадут завтра. Алла, радостная, стала 
уходить, как Кто-то остановил её, она по-
вернулась к секретарю и попросила её 
включить компьютер. Секретарь вклю-
чила компьютер, к её удивлению, он за-
работал. Для Бога ничего нет невозмож-
ного.

Алла с детьми приехала из Ферганы 
на вылет в феврале 2003 года. На пере-
кличке координатор Сохнута увидела, 
что имя старшей дочери неправильно 
записано в визе ОВИРа. Пришлось Алле 
вернуться в Фергану, чтобы исправили 
ошибку. В ОВИРе был выходной. Упова-
ние было только на Него. Чудо, что успела 
исправить и приехала до рейса. Вся сла-
ва только Ему!

Сейчас Алла с семьей живёт в Хайфе, 
доказала еврей-
ство и по маминой 
линии. Очень до-
вольна, благодарит 
Бога и нас, работ-
ников «Эвен-Эзер», 
что помогли сделать 
правильный выбор 
в пользу Сиона, что 
она и вся семья в 
правильном месте 
и в правильное 
время. 

В 2015 году в 
Израиле, я посетила эту семью. Алла при-
ехала тогда с двумя дочерьми, у младшей 
тогда в семь лет, была нарушена речь, 
она почти не разговаривала. Через год 
дочь заговорила на иврите, как на род-
ном языке. Обе дочки служили в армии, 
вышли замуж, дом наполнился малень-
кими детьми. Вместе с мужьями они слу-
жат своим микроавтобусом и подвозят 
братьев и сестер в церковь, участвуют в 
благотворительности, в молодежном слу-
жении, имеют хорошую работу. За все 
слава Возвращающему на Сион!

«…и вот Я с тобою, и сохраню тебя 
везде, куда ты ни пойдешь; и возвращу 
тебя в сию землю, ибо Я не оставлю тебя, 
доколе не исполню того, что Я сказал 
тебе» (Быт.28:15). 

История алии Зов Сиона 78

зарегистрирована и проживала в Хайфе.
Семья получила разрешение на 

въезд в Израиль. Старший сын Игоря в 
2011 году улетел в Израиль по молодёж-
ной программе. Собирая его в Израиль, 
семья не смогла купить школьные при-
надлежности младшему сыну, ученику 
5-го класса. Подарок от «Эвен-Эзер» их 
очень обрадовал, они благодарили за та-

кое внимание к их нуждам.
Игорь только четыре года спустя смог 

получить гражданство Узбекистана. Они 
потеряли всякую надежду, но мы всегда 
поддерживали их духовно, морально, ма-
териально, говорили, чтобы набрались 
терпения. 

В июле 2015 года семья воссоедини-
лась на Святой Земле! 

«Там Кто-то есть»…
Жанна Ким – руководитель фонда «Эвен-Эзер», Узбекистан
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P.S. В поездке в Израиль в 2013 году мы с мужем Юрием посетили наших олим в Эй-
лате и Беер-Шеве. Собираясь в поездку в этом году, я решила поехать на север. Было 
желание встретиться с семьями, которым помогли выехать на ПМЖ, чтобы увидеть, 
как они устроились, в чем нуждаются, и рассказать о них тем, кто молился за них, кто 
утешал и ободрял, кто жертвовал для  восполнения их нужд. 

В аэропорту меня встретила жена Игоря, они с мужем и младшим сыном репа-
триировались в августе 2015 года. Благодарят Бога за новый этап в их жизни: Игорь 
работает кафельщиком по специальности, ему нравится, жена учится в ульпане, в 
свободное время ухаживает за двумя пожилыми людьми (метапелет), сын учится. 
Игорь говорит, что морально чувствует себя по-другому, в Ташкенте без документов 
не мог найти постоянную работу, финансов не хватало, жили в квартире брата жены, 
он постоянно был недоволен их соседством. 

Сейчас все стали спокойными и в семье воцарился мир. 

С Аллой Ткач мы познакомились в на-
чале 2002 года. Она была лидером дет-
ского служения в церкви Ферганы. Жила 
с двумя детьми у своей подруги. С мужем 
была в разводе, он пил, бил её и детей, 
сжёг её документы. Ольга собиралась 
выехать в Германию к дяде, он выслал 
ей деньги на восстановление докумен-
тов. При знакомстве, я сказала ей, что 
Бог выводит Свой народ на Сион, прочла 
Иер.16:14-16; 31:8-10, другие места Пи-
сания. 

Через 2-3 месяца я опять приехала 
в Фергану, пришла на молодёжное слу-
жение, встретилась с Аллой, спросила об 
её планах. Она сказала, что не хочет оби-
жать дядю, он надеется, что она поедет к 
нему. Я объяснила ей, что нам надо угож-
дать, прежде всего, Богу, а дядю можно 
потом забрать в Израиль. Алла обещала 
помолиться и принять окончательное ре-
шение. Чувствовалось, что она не хочет 

ехать в Израиль. Когда она возвраща-
лась после служения, Бог проговорил в ее 
сердце: «Учи иврит, поедешь в Израиль». 
Она подумала: «Какой Израиль, ведь я со-
бираюсь в Германию!» 

Вскоре Алла сильно заболела, врачи 
не могли установить диагноз. Дух Святой 
дал ей понимание, что причина болез-
ни – непослушание Богу, противление 
Его воле. Алла устала сопротивляться, 
подняла руки, и сказала: «Бог, Твоя взя-
ла, еду в Израиль» и тут же получила ис-
целение. Позвонила нам, рассказала о 
принятом решении, но предупредила, что 
отец детей ни за что не даст согласие на 
их выезд. Мы обещали молиться за эту 
ситуацию, но прежде надо было пройти 
консульскую проверку. 

Просмотрев документы, консул не 
дал ей разрешение, так как по материн-
ской линии не хватало документов. Часа 
два Алла была в ожидании, внутри ра-



современный Израиль Зов Сиона 78 «Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 
и благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3).

Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диало-
га?» Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью одного из которых 
Вы можете стать.Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта. 

Строительство памятников на местах массовых убийств евреев.
Мы верим, что, жертвуя на память об убитых и забытых еврейских сыновьях и дочерях, 

прикасаясь к зенице Божьего ока бескорыстной любовью, мы будем касаться вечности. 
Мы верим, что, жертвуя на памятники и мемориалы на местах массового убийства евреев, 
мы будем закладывать завтрашнее настоящее и определять вечное будущее для Божьего 
народа Церкви и Божьего народа Израиля, объединяя их в этом новом будущем.

Помощь лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей.
С 2009 года в фонде «Эвен-Эзер» успешно действует программа помощи бывшим узни-

кам гетто и концлагерей. Мы ежемесячно закупаем медикаменты для 25-30 человек; наши 
сотрудники адресно доставляют их всем тем, кто по состоянию здоровья не может выйти из 
дома, остальные получают медикаменты в нашем офисе.

Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль).
Израильский город Сдерот расположен рядом с Сектором Газа. Минимальное рассто-

яние от Сдерота до Сектора Газа - 1.2 км, максимальное - 4.5 км. В пересчете на время 
подлёта «кассамов» это составляет 5-10 секунд. Через 5-10 секунд после начала воя сирены 
воздушной тревоги, «кассам» долетает до города и взрывается. 24 тысячи жителей Сдерота 
живут в условиях ракетных обстрелов с 2001 года.

Помощь детям поселения Браха (Израиль).
Жители поселения Хаг-Браха – представители движения религиозного сионизма. Посе-

ление было основано в Самарии в 1983 году движением «Амана», которое с 1978 года за-
нимается созданием новых поселений и развитием существующих на территориях Иудеи, 
Самарии, полосы Газы, плато Голан, Галилеи и Негева. Жители соседней арабской деревни 
регулярно устраивают беспорядки на границе территории Хар-Браха, и тогда приходится 
самостоятельно и с помощью Цахала охранять свое поселение.

Помощь детям кибуца Малькия (Израиль).
Кибуц расположен на месте прекращения огня с Ливаном (границы тут нет). Мы при-

езжаем туда, куда никто не ездит, куда, зачастую не могут приехать даже сами израильтяне. 
Кибуц Малькия – одно из таких мест, где как никогда понимаешь, насколько эта земля и 
этот народ нуждаются в нашей защите и в нашей помощи.

Помощь детям Хеврона (Израиль).
«В Хевроне началась еврейская история… И будет непоправимой и ужасной ошибкой 

не основать, как можно быстрее, в этом городе — городе брате и предшественнике Иеруса-
лима, значительное и растущее еврейское поселение», - говорил Давид Бен-Гурион. Завет 
Авраама, Отца народа, первого еврейского жителя Хеврона, еще не выполнен и его выпол-
нение, несмотря на трудности продолжается. Еврейские жители Хеврона чувствуют себя по-
сланниками всего народа, возвращающегося в город Праотцов, источником исторической 
глубины и морального духа всего сионистского движения.

Будем рады Вашим пожертвованиям! Выбрать и пожертвовать на конкретный 
проект можно в разделе «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ?» на портале www.zovsiona.ru 

Пожертвования на специальные проекты
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Элиягу Эссас - известный израильский раввин и общественный деятель,  
активист сионистского движения, бывший советский диссидент-отказник

Имя «Израиль» (Исраэль), данное Иакову, - особое имя. Его носит весь еврейский 
народ, этим именем названо государство на земле Обетованной, и это же имя озна-
чает Общину (Божий народ), состоящую из евреев и не евреев по плоти, соединенных 
вместе через служение Единому Богу Израилеву, и состоящих в Завете с Ним.

Приведу различные значения и переводы этого имени:
А. Борель: «ИсраЭль - (לארשי) - богоборец (в смысле воин Бога, который имеет 

силу бороться с другими богами)». 
Гитик: «Израиль на иврите можно прочитать и как «Яшар-эль», что может означать: 

«Яшар» (רשי) - прямой, и «Эль» (לא) - Бог: «Прямой перед Богом»».
Эссас: «Исраэль состоит из двух слов: Иср (будет победа - в будущем) и Эль (одно 

из Имен Всевышнего, означающее «Силу управления»). Исраэль переведем так: «В 
будущем проявится Правление Силы Всевышнего». 

Гиллель Таганский: «Изра́иль — (ивр. לארשי Исраэ́ль). Эта реплика ангела привела 
к распространенному толкованию значения имени Израиль — «боровшийся с Богом». 
Существуют варианты толкования: «Эль борется» или «Эль сражается». По другой вер-
сии имя происходит от глагола śarar (управлять, быть сильным, быть облеченным до-
верием) и означает «Бог правит» или «Бог судит». В «Библии короля Якова» приводится 
интересное толкование: «Принц Божий». 

В более общем и полном переводе слово Исраэль означает: «Всевышний (в конце 
времен) будет (признан) правителем мира». 

http://beitaschkenas.de/index.php/articles/89-2011-11-30-21-29-13/513-qq

Значение имени «Израиль»

Майкл и Марион 
Миттвох празднуют 
рождение сотого 
правнука: «Это наш 
ответ Гитлеру!»

Когда в Германии Гитлер пришел к власти, Майкл (92 года) и Марион (90 лет) Мит-
твох были еще подростками. Они бежали из страны и были в числе основателей кибу-
ца Лави в Израиле.

В начале 2016 года они отпраздновали рождение своего 100-го правнука – Дага-
на Раза (в центре фотографии вместе с прадедом и прабабушкой, папой и дедушкой). 

Майкл Миттвох делится своими эмоциями: «Это наш ответ Гитлеру. Он попытался 
уничтожить нас, а в нашей семье по завету Авраама-авину родился уже сотый прав-
нук»!

Автор: JewishMom, http://stmegi.com/posts/23114/maykl-i-marion-mittvokh-
prazdnuyut-rozhdenie-sotogo-pravnuka-eto-nash-otvet-gitleru-/
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Песах – праздник, который в деталях исполнен Господом нашим Иисусом Христом. 
Субботу, предшествующую Песаху, называют Великой Субботой, она возвеличивается 
чудесами, которые Бог совершал для своего народа во время Исхода. Так, в ту самую 
ночь выхода евреев из Египта, Великая Суббота приходилась на 10-е число месяца 
нисана – день, когда каждое семейство брало в дом агнца, который должен был на-
ходиться до 14 нисана. 

По Божьему плану, Иисус въехал в Иерусалим на осле и вошел в Дом Божий имен-
но 10-го нисана, как Божий Агнец, а Великая Суббота в том году приходилась на 14-е 
нисана, то есть на сам Песах (Иоан.19:31), интересно, что Песах нынешнего года так-
же приходится на субботу. 

Три с половиной тысячи лет еврейский народ празднует этот праздник по тому по-
рядку, который дал Бог. Пасхальная Агада – книга, описывающая порядок совершения 
Пасхального седера, как закон, повеление вечное: (Исх.12:24-25) «Храните сие, как 
закон для себя и для сынов своих на веки. Когда войдете в землю, которую Господь 
даст вам, как Он говорил, соблюдайте сие служение». Агада является пророческим по-
сланием всем поколениям еврейского народа и «пришельцам», раскрывающим путь 
Божьего народа от выхода из Египта и до входа в обетованную землю через Искупле-
ние и познание Слова, когда будет восстановлено Царство Израиля и придет Царство 
Бога на земле.

Иисус праздновал Свой последний седер в соответствии с Пасхальной Агадой. В 
Галеле (восхваление), который читается во время седера, коротко и емко описана суть 
празднования Песаха (Пс.115:3-4): «Что воздам Господу за все благодеяния Его ко 
мне? Чашу спасения прииму и Имя Господне (Адоная) призову». Чашей Спасения из 
четырёх обязательных бокалов, которые должен выпить каждый участник Пасхального 
ужина, является Третья чаша седера. А какое Имя они призывали?

До Песаха евреи не знали Всевышнего как Адоная (Господа). Бог говорит Моисею: 
«Я Господь. Являлся Я Аврааму, Исааку и Иакову с именем «Бог Всемогущий», а с 
именем Моим «Господь» не открылся им» (Исх.6:2-3). Слово Бога и есть Имя Адоная, 
Которое Он возвеличил выше всякого Своего Имени (Пс.137:2): «Поклоняюсь пред 
святым храмом Твоим и славлю имя Твое за милость Твою и за истину Твою, ибо Ты 
возвеличил Слово Твое превыше всякого имени Твоего». Именно в Имени Адонай 
пришёл Иисус, Мессия Израиля (Иоан.1:1-14, 5:43-47), и открыл Имя Отца человекам 
(Иоан.17:11-12,26). 

В день приготовления, 14-е нисана, с утра уже нужно очистить свой дом от все-
го квасного «хамэц» (продукты брожения). В уставе праздника написано, что никто, 
евший квасное не может войти в общество Израильское (Исх.12:15-19): «Семь дней 
ешьте пресный хлеб; с самого первого дня уничтожьте квасное в домах ваших, ибо 

Понятие диаспора (греч. διασπορά, «рассеяние») первоначально обозначало сово-
купность евреев, расселившихся со времени Вавилонского плена VI века до н.э. вне 
своей земли. Постепенно, этот термин начал применяться к любой нации, живущей 
вне своей исторической родины.

Еврейскую диаспору можно назвать уникальной во всех отношениях. Она смогла 
сохраниться, выжить и развиваться в течение ста поколений - более двух тысяч лет, 
несмотря на яростные гонения и физическое уничтожение.

В конце периода Первого Храма, разрушенного Вавилоном в 586 году до н.э., ког-
да часть евреев была насильственно переселена в Вавилон, уже тогда большая часть 
евреев жила вне пределов Иудейского царства - в Египте, Вавилонии, Сирии, Эдоме... 
Постепенно за тысячелетия из большого числа различных общин диаспоры выделись 
две основные: сефардская (испанская, турецкая, греческая и северо-африканская) 
и ашкеназская (германская, французская, впоследствии польская, литовская и рус-
ская).

Ашкеназы составляют более 90% диаспоры. Их, в свою очередь, можно разделить 
на три подгруппы: 

- ортодоксальные, составляющие около 9-10% диаспоры (примерно 700 тысяч че-
ловек). Для них характерна многодетность, отсутствие смешанных браков и разводов. 
При сохранении нынешних тенденций численность ортодоксов, вероятно, будет удва-
иваться каждые 25-30 лет;

- консервативные, стабильно сохраняющая свою численность группа (около двух 
миллионов человек); 

- светские, которых около четырех миллионов человек. Здесь особенно высок про-
цент смешанных браков, малодетность. Эта часть диаспоры быстро ассимилируется, 
и в ближайшие 50 лет она может сократиться в несколько раз или исчезнуть вообще.

Общины сефардов живут в Азии, Африке, во Франции (переселенцы из бывших 
французских североафриканских колоний), на территории бывшего СССР (бухарские, 
горские, грузинские евреи и др.), США, Канаде, Австралии. Численность сефардов 
примерно 700-800 тысяч. Для сефардов характерна большая семья, невысокий про-
цент смешанных браков, соблюдение еврейских традиций. Эта группа к середине 
века может достичь одного миллиона человек.

В настоящее время численность всех евреев во всех странах мира по данным 
ИЦБС (исследования Якова Файтельсона) составляет от 14,0 млн. до 14,6 млн. чело-
век. В основном они проживают (до 95%) в странах: Израиль – 6,3 млн., США - более 
5,7 млн., ЕЭС – 1,103,300; Франция - 475 тысяч, Канада - 385 тысяч, Великобритания 
– 290 тысяч, Россия - 186 тысяч, Аргентина - 181 тысяч, Германия - 118 тысяч, Ав-
стралия – 112,5 тысяч, Бразилия - 107 тысяч, ЮАР - 70 тысяч, Мексика – 67,5 тысяч, 
Украина - 63 тысячи. По прогнозу к 2025 году число евреев в Израиле и мире должно 
сравняться (примерно по 7,7 млн. соответственно).

До 90-х годов 20-го века третье место (после Израиля) по численности занимала 
еврейская община СССР, составлявшая 1,8 млн. человек. Распад Союза и массовая 
эмиграция привели к резкому сокращению числа евреев. Так, по переписи 2000 года 
в России назвали себя евреями лишь 230 тысяч человек, на Украине - 150 тысяч 
человек. 

http://www.russian-club.net/article_1376.html, http://evreimir.com/114710/16-02-07-faytel_jews/

Евреи в мире ПЕСАХ-
ПАСХА
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кто будет есть квасное с первого дня до седьмого дня, душа та истреблена будет из 
среды Израиля. И в первый день да будет у вас священное собрание, и в седьмой 
день священное собрание: никакой работы не должно делать в них; только что есть 
каждому, одно то можно делать вам. Наблюдайте опресноки, ибо в сей самый день 
Я вывел ополчения ваши из земли Египетской, и наблюдайте день сей в роды ваши, 
как установление вечное. С четырнадцатого дня первого месяца, с вечера ешьте пре-
сный хлеб до вечера двадцать первого дня того же месяца; семь дней не должно быть 
закваски в домах ваших, ибо кто будет есть квасное, душа та истреблена будет из 
общества Израилевых - пришлец ли то, или природный житель земли той». Поэтому 
квасное уничтожается до первого опресночного дня, который совпадает с празднова-
нием Песаха. 

В духовном понимании квасным является всё, что является грехом и противится 
воле Божьей. От квасного освобождаются через покаяние и исповедь до наступления 
праздника. В 1Кор.5:7-8 написано: «Итак очистите старую закваску, чтобы быть вам 
новым тестом, так как вы бесквасны, ибо Пасха наша, Христос, заклан за нас. Посе-
му станем праздновать не со старою закваскою, не с закваскою порока и лукавства, 
но с опресноками чистоты и истины», - именно так нужно приготовиться к празднова-
нию Песаха. И вот, наступает 14-е нисана, вечер. 

Пасхальный Седер включает в себя четыре обязательных чаши вина или сока  
– две до трапезы и две после трапезы и ещё одна чаша, которая не входит в счёт 
четырёх, её называют «чаша Илии», которая оставляется нетронутой. Каждая из этих 
чаш соответствует одному из обещаний Бога, данных Моисею в Исх.6:4-8: «ВЫВЕДУ 
– ИЗБАВЛЮ – СПАСУ – ПРИМУ В НАРОД»: «…и Я поставил завет Мой с ними, чтобы 
дать им землю Ханаанскую, землю странствования их, в которой они странствовали. 
И Я услышал стенание сынов Израилевых о том, что Египтяне держат их в рабстве, и 
вспомнил завет Мой. Итак скажи сынам Израилевым: Я Господь, и выведу вас из-под 
ига Египтян, и избавлю вас от рабства их, и спасу вас мышцею простертою и судами 
великими; и приму вас Себе в народ и буду вам Богом, и вы узнаете, что Я Господь, 
Бог ваш, изведший вас из-под ига Египетского; и введу вас в ту землю, о которой Я, 
подняв руку Мою, клялся дать ее Аврааму, Исааку и Иакову, и дам вам ее в насле-
дие». 

ПЕРВАЯ ЧАША и есть «Чаша Завета». Иудейская традиция называет Первую Чашу 
«Чашей Освящения». И ВЫВОД, и ИЗБАВЛЕНИЕ, и СПАСЕНИЕ, и ПРИНЯТИЕ В НАРОД, 
И ВВОД В ЗЕМЛЮ – всё это связано с Заветом, который Бог заключил с Авраамом 
(Исх.6:4-5). Эту чашу также называют «Чашей Мессии». По сути, это и есть Завет о 
Мессии, который Бог заключил с Авраамом (Быт.17), а потом подтвердил Исааку и 
Иакову (Быт.26:4-5; 35:10-12). 

В Евангелии от Луки мы видим, что именно об этой Чаше в начале трапезы Иисус 
говорил Своим ученикам, чтобы они «разделили её между собой». То есть, чтобы все 
вошли в Завет, который Бог заключил с Авраамом, потому что без вхождения в этот 
Завет - и ВЫВОД, и ИЗБАВЛЕНИЕ, и СПАСЕНИЕ, и ПРИНЯТИЕ В НАРОД, И ВВОД В 
ЗЕМЛЮ просто «не будут работать»: «И, взяв чашу и благодарив, сказал: примите ее и 
разделите между собою, ибо сказываю вам, что не буду пить от плода виноградного, 
доколе не придет Царствие Божие» (Лук.22:17-18). 

После «Чаши Завета» происходит одно из важных пророческих действий: глава се-
мьи берёт средний из лежащих перед ним трех опресноков (маца) и переламывает 
его пополам. Первая половина средней мацы делится на достаточное число кусочков 
для участвующих в Пасхальном седере и съедается вместе с верхней мацой. Вторая 
половина, которую называют «Афикоман», прячется, и позже её находят дети участни-

ков Пасхального седера, после чего она делится и съедается в качестве последнего 
блюда всеми участниками трапезы. 

Средняя маца, по одной из версий, символизирует Сына Бога, Мессию Израиля, 
назвавшего Себя «хлебом жизни» (Иоан.6:41,48). Изначальное разделение средней 
мацы на две части несёт в себе скрытый смысл, указывающий на то, что Мессия Из-
раиля придёт два раза, именно поэтому вторую часть («Афикоман»), находят дети тех, 
кто принимал участие в Первом Завете. 

(Лук.22): «…ибо сказываю вам, что не буду пить от плода виноградного, доколе не 
придет Царствие Божие. И, взяв хлеб и благодарив, преломил и подал им, говоря: сие 
есть тело Мое, которое за вас предается; сие творите в Мое воспоминание». 

Иисус преломляет среднюю мацу, которая сама по себе указывает на Мессию, и 
то, что она преломляется, указывает на страдания Мессии. Большую часть – Афико-
ман, - заворачивают (пеленуют) в белую ткань и прячут, что в свою очередь указывает 
на смерть и погребение Иисуса Христа. Ее потом и находят дети. Будьте как дети… 

ВТОРАЯ ЧАША – «Чаша Избавления», выпивалась перед началом вечери. (Исх.6): 
«Итак скажи сынам Израилевым: Я Господь, и выведу вас из-под ига Египтян, и из-
бавлю вас от рабства их». В то время, когда наполнялся второй бокал, согласно с Ис-
ход 12:26: «И когда скажут вам дети ваши: что это за служение?», самый младший 
из участников седера спрашивает: «Отец, скажи, почему эта ночь отличается от всех 
других ночей?» И дальше задаются четыре вопроса, один из которых звучит так: «По-
чему во все другие ночи мы ни разу не макаем (нашей пищи), а в эту ночь — дважды?» 

Этот вопрос говорит о том, что макать пищу в солёную воду и в смесь из тёртых 
яблок, орехов, корицы и вина (харосет), не является обычным делом при приёме 
пищи. Харосет символизирует собой глину, из которой делались кирпичи в рабстве, 
маррор (горькие травы, сопутствующие пасхальной жертве) макают в харосет. Иисус 
придерживался празднования праздника Песах, ведь во время трапезы Он обмаки-
вал в блюдо Свою еду (Мар.14:18-20): «И, когда они возлежали и ели, Иисус сказал: 
истинно говорю вам, один из вас, ядущий со Мною, предаст Меня. Они опечалились 
и стали говорить Ему, один за другим: не я ли? и другой: не я ли? Он же сказал им в 
ответ: один из двенадцати, обмакивающий со Мною в блюдо». 

«…И спасу…» Здесь наполняется ТРЕТИЙ БОКАЛ – «Чаша Спасения» – именно ее 
Иисус назвал «Чашей Нового Завета», которая обновляет и восстанавливает то, что 
обещано еврейскому народу по Завету с отцами Авраамом, Исааком, Иаковом и Мо-
исеем, о чем говорил пророк Иеремия: «Вот наступают дни, говорит Господь, когда 
Я заключу с домом Израиля и с домом Иуды новый завет, не такой завет, какой Я 
заключил с отцами их в тот день, когда взял их за руку, чтобы вывести их из земли 
Египетской; тот завет Мой они нарушили, хотя Я оставался в союзе с ними, говорит 
Господь. Но вот завет, который Я заключу с домом Израилевым после тех дней, гово-
рит Господь: вложу закон Мой во внутренность их и на сердцах их напишу его, и буду 
им Богом, а они будут Моим народом. И уже не будут учить друг друга, брат брата, и 
говорить: «познайте Господа», ибо все сами будут знать Меня, от малого до большого, 
говорит Господь, потому что Я прощу беззакония их и грехов их уже не воспомяну 
более» (Иер.31:31-34). 

«Чаша Нового Завета» выпивалась уже после вечери: «Также и чашу после вече-
ри, говоря: сия чаша есть Новый Завет в Моей крови, которая за вас проливается» 
(1Кор.11:25). Иисус раскрыл истинное значение «Чаши Спасения» в Пасхальной Ага-
де, объявляя о наступлении Нового Завета, искупающего от рабства греха всякого, кто 
верит в Бога и Его Мессию. Греческое «кайне диатеке», переведенное здесь как «Но-
вый Завет», можно перевести ещё и как «Обновлённый Завет», что, по сути, говорит Зо
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нам о неизменности содержания Завета Бога с Израилем (которое, суть - Закон Бога) 
и неизменности того, что обещано Израилю по этому Завету. 

Апостол Павел в послании Евр.9:15 подтверждает суть Нового Завета, как Завета, 
который обновляет и восстанавливает то, что обещано еврейскому народу через Мо-
исея: «И потому Он есть ходатай нового завета, дабы вследствие смерти Его, бывшей 
для искупления от преступлений, сделанных в первом завете, призванные к вечному 
наследию получили обетованное». 

«…Вас мышцею простертою и судами великими…» Здесь «ЧАША ИЛИИ», которая 
остается не выпитой. Вот часть молитвы, произносимой над этой пятой чашей: «…из-
лей гнев на народы, не признающие Тебя, и на царства, не призывающие Имени 
Твоего, за то, что сожрали они Иакова и опустошили жилище его». Это и есть «чаша 
гнева», которую будут пить все народы, отвергнувшие Слово Бога и Его народ. Илия 
придет прямо «перед наступлением дня Господня, великого и страшного» (Мал.4:5). 
Именно поэтому в еврейской традиции Чаша Илии так же называется чашей Гнева 
Божьего.

После вечери поются песни, читается Галель – Псалмы с 113 по 118. «А у вас будут 
песни, как в ночь священного праздника, и веселие сердца, как у идущего со свире-
лью на гору Господню, к твердыне Израилевой» (Ис.30:29). «И воспев, пошли на гору 
Елеонскую» (Матф.26:30). «И, отойдя немного, пал на лице Свое, молился и говорил: 
Отче Мой! Если возможно, да минует Меня чаша сия; впрочем, не как Я хочу, но как 
Ты» (Матф.26:39).

Слова Иисуса о чаше, сказанные в Гефсиманской молитве, сопровождаемые ис-
течением кровавого пота не были простой иносказанием. Молясь словами «если не 
может чаша сия миновать Меня, чтобы Мне не пить ее, да будет воля Твоя», Иисус 
имел ввиду Свою участь испить чашу Гнева Божьего за весь мир. Именно об этой, 
пятой чаше, чаше Илии, Иисус молился на возглавии камня в Гефсимании, когда они, 
воспев Псалмы Галеля, взошли на гору.

«…и приму вас Себе в народ и буду вам Богом, и вы узнаете, что Я Господь, Бог ваш, 
изведший вас [из земли Египетской] из-под ига Египетского; и введу вас в ту землю, о 
которой Я, подняв руку Мою, клялся дать ее Аврааму, Исааку и Иакову, и дам вам ее в 
наследие. Я Господь». ЧЕТВЁРТЫЙ БОКАЛ – «Чаша Принятия в народ и наследование 
Земли» (выпивается после чтения Галель).

«Принятие в народ» произошло уже при входе Израиля в обетованную землю, ког-
да погибли в пустыне все непокорные (Вт.27:9-10): «И сказал Моисей и священники 
левиты всему Израилю, говоря: внимай и слушай, Израиль: в день сей ты сделался 
народом Господа Бога твоего; итак слушай гласа Господа Бога твоего и исполняй [все] 
заповеди Его и постановления Его…». 

Мы приняли веру Авраама и стали общниками корня и соков природной маслины, 
в которой Корнем является Иисус Христос - СЛОВО БОГА, а СОКОМ – ДУХ ЖИВОГО 
БОГА Авраама, Исаака и Иакова. Спасение пришло в жизнь уверовавших из язычни-
ков по милости Бога и благодаря верности отцов еврейского народа Авраама, Ицхака 
и Иакова их Завету с Богом. 

Благодать, которая сошла на Благодать (Пс.115:3-4): «Что воздам Господу за все 
благодеяния Его ко мне? Чашу спасения прииму и Имя Господне (Адоная) призову».

Подготовила Виктория Андрейкина 
(по материалам книги А. Огиенко «Чашу спасения приму, 

и имя Господне призову», интернет-ресурсов)
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